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В ИНТЕРЕСАХ ЕДИНСТВА 
КОММУНИСТИЧЕСКОГО ДВИШЕНИК

Широкий, оживленный от
клик во всем мире вызвали 
результаты закончившихся на 
днях в Будапеште заседаний 
рабочей группы и комиссии 
по подготовке международно
го Совещания коммунистиче
ских и рабочих партий.

Как видно из опубликован
ного коммюнике, в этих засе
даниях приняли участие пред
ставители 58 коммунистических 
и рабочих партий. В свобод
ной, товарищеской обстановке 
состоялось обсуждете вопро
сов,. связанных с международ
ным Совещанием братских 
партий. На заседаниях пред
ставителей международного 
коммунистического движения 
обсуждался только вопрос о 
Совещании. Участники подго
товительной комиссии еди
нодушно подтвердили необхо- 
диАМсть Совещания в целях 
рассмотрения задач борьбы 
против империализма на сов
ременном этапе и за единстве 
действий коммунистических и 
рабочих партий, всех антиим- 
периапистических сил.

Идея Совещания получила 
широчайшую поддержку в 
международном коммунисти
ческом движении. И все уча
стники подготовительной ко
миссии, — а они представляли 
коммунистические и рабочие 
партии всех континентов, — 
подчеркивали необходимость 
Совещания, свою заинтересо
ванность в совместном реше
нии актуальных проблем сов
ременности. Это имеет' важное, 
принципиальное значение. 
Единогласно принятое коммю
нике — новое подтверждение 
стремления братских партий к 
дальнейшему развитию сот
рудничества на основе марк
сизма-ленинизма, укреплению 
сплоченности международного 
коммунистического движения.

Участники Будапештской 
встречи еще раз продемон
стрировали, что коммунистиче
ские и рабочие партии сознают 
ответственность перед народа
ми, понимают жизненную не
обходимость укрепления един
ства своих рядов, всех Антиим
периалистических сил в борь
бе против империализма, еГо 
агрессивной политики.

Коммунисты — душа и серд
це усиливающейся ‘ во всех 
уголках нашей планеты борь
бы за мир, демократию, на
циональную независимость, за 
социализм и коммунизм. Они 
руководят строительством 
нового общества, созидаемого 
на огромных пространствах 
мира. Коммунисты неустанно 
разоблачают коворные замыс
лы и действия империалисти
ческой реакции, посягающей 
на жизненные интересы масс, 
мобилизуют рабочих, кресть
ян, интеллигенцию, молодежь 
на активную, целеустремлен
ную борьбу с агрессивной по
литикой империализма, с уси
ливающимися ограблением и 
эксплуатацией, с политическим 
закабалением.

Многолетний опыт классовой 
борьбы научил коммунистов, 
что они тем успешнее выпол
няют роль политического аван
гарда народных масс, чем 
больше сплачивают свои ряды 
на испытанной, проверенной 
•жизнью основе марксизма-ле- 
нинизма, пролетарского йнтер- 
национализм.а.

. Время, истекшее после Кон
сультативной встречи, на кото
рой было единодушно приня
то решение о созыве нового 
международного Совещания, 
свидетельствует о том, что это 
решение было правильным, 
отвечающим интересам всех 
трудящихся, интересам борь
бы против авантюристической 
политики империализма. Реак
ция, и прежде всего правя
щие круги США, продолжает 
свой опасный курс, пытаясь 
усилить международную на
пряженность.

Продолжается преступная 
война американского империа
лизма против вьетнамского 
народа. Героические патриоты 
Вьетнама, опирающиеся на 
всестороннюю братскую по
мощь Советского Союза и дру
гих социалистических стран, на 
симпатию и поддержку про
грессивных сил во всех стра
нах мира, наносят сокруши
тельные удары по интервен
там. Тем не менее эскалация 
преступной войны империа
лизма США не прекращается. 
Интересы вьетнамского наро
да, интересы всеобщего мира 
требуют, чтобы помощь, муже
ственному народу Вьетнама 
неуклонно возрастала. Непре
менное условие этого — ук
репление единства действий 
всех революционных, антиим
периалистических сил мира.

До сих пор в. результате аг
рессии Израиля и его импе
риалистических покровителей 
против арабских народов зах
вачена значительная часть 
территории арабских госу
дарств, и непрерывные прово
кации израильских экстреми
стов создают угрозу того, что 
ллвмя войны может снова раз
гореться. Интересы обеспече
ния прочного мира в этом рай
оне, пресечения империалисти
ческих козней против свободы 
и национальной независимости 
миллионов людей также обя
зывают к укреплению спло
ченности свободолюбивых на
родов.

Силы, стоящие на страже 
мира и безопасности народов, 
не могут не видеть возрастаю
щую угрозу интересам челове
чества со стороны активизиру
ющегося западногерманского 
империализма. Реваншистские 
круги ФРГ продолжают вына
шивать опасные -замыслы про
тив европейского и всеобщего 
мира. Задача создания систе
мы коллективной безопасно
сти в Европе, которая должна 
стать надежным барьером на 
пути агрессивных реваншист
ских сил, обеспечить призна
ние всеми государствами не- 
^блемости и окончательного 
характера определившихся на 
этом континенте границ, пре- 
должает оставаться' одной из 
первостепенных задач совре- 
меинЬсти.

Острие агрессивной полити
ки империализма, как и преж
де, направлено против главно
го оплота мира, свободы и 
прогресса народов — социа
листического содружества. 
Империалисты пускают в ход 
все' средства — от локальных 
войн до идеологических дивер
сий и других преступных дей
ствий в своем стремлении ос
лабить единство социалистиче
ского содружества, подорвать 
социалистическую систему из
нутри.

Империализм не стал силь
нее, но он усиливает свои аг
рессивные действия претив 
свободы и независимости на
родов, против прав и интере
сов трудящихся. При этом он 
прибегает к новым, еще более 
изощренным и коварным ме
тодам.

Ужесточая свой внешнеполи
тический курс, правящие кру
ги империализма хотят любы
ми средствами не только по
мешать укреплению между
народных позиций сил мира и 
социализма, но и ослабить на
кал борьбы в самом ивпита- 
листическом мире, где ширят
ся классовые битвы трудящих
ся против империалистическо
го гнета и произвола. Расту
щее недовольство масс все ча
ще . выражается в мощных по
литических выступлениях тру
дящихся, в нарастающих заба
стовочных схватках, в борьбе 
порабощенных народов за 
свою свободу и национальные 
права, в учащающихся выступ
лениях студентов, молодежи и 
других слоев населения. Мил-

лион1>| трудящихся не хотят 
мириться ни с войной во Вьет
наме, ни с другими актами им
периалистического насилия и 
произвола.

В сложных условиях обост
рения международной обста
новки и нарастания классовой, 
антиимпериалистической борь
бы широкие народные массы 
обращают свои взоры к ком
мунистам. Они верят, что ком- 
муйисты, вооруженные теори
ей научного .коммунизма, вы
работают наиболее эффектив
ные пути и способы сплочения, 
мобилизации масс для борьбы 
против империализма, за дело 
MHjba и социализма.

И марксисты-ленинцы стре
мятся сделать все необходи
мое для того, чтобы оправдать 
эти надежды народов, наибо
лее успешно выполнить свою 
историческую роль мобилизу
ющей и организующей силы в 
борьбе против империализма, 
за светлое будущее народов.

Засздания рабочих органов, 
подготавливающих новое меж
дународное Совещание, прохо
дили в традиционном для 
коммунистических и рабочих 
партий духе свободного, дру
жественного обмена мнения
ми. Эти заседания еще раз 
продемонстрировали стремле
ние братских партий к даль
нейшему развитию сотрудни- 
честоа на основе марксизма- 
ленинизма и пролетарского 
интернационализма.

В решениях очередной сес
сии подготовительной комис
сии международнм обществен
ность отмечает прежде всего 
тот первостепенной важности 
факт, что участники заседания 
в Будапеште единодушны в 
главном, первоочередном воп
росе, который жизнь постави
ла перед коммунистами, — в 
вопросе о необходимости меж
дународного Совещания.
' Борьба за решение этой 
важнейшей задачи повысит 
действенность нашего движе
ния, позволит лучше исполь
зовать возможности револю
ционных и прогрессивных сил 
для наступления на империа
лизм, подготовит новые побе
ды рабочего класса, всего тру
дового человечества. Твердо 
осуществляя курс на созыв 
Совещания, 'наше движение 
продемонстрирует перед всем 
миром свою способность про
тивопоставить империализму 
сплоченный фронт. В свою 
очередь это будет способство
вать укреплению позиций ком
партий в различных странах, 
упрочению связей между ни
ми, окажет большую помощь 
всем нашим союзникам по 
антиимпериалистической борь
бе, будет содействовать даль
нейшему расширению ее мас
штабов.

Империалистическая реак
ция, раскольнические, подрыв
ные элементы в нашем движе
нии не жалели усилий для 
того, чтобы вызвать разобщен
ность в рядах братских партий 
по этому актуальному вопро
су. Их расчеты еще раз биты. 
Это глубоко радует всех, кто 
действительно стремится к 
укреплению сплоченности ком
мунистического движения, к 
дальнейшему развитию сотруд
ничества между братскими 
партиями на принципах проле
тарского интернационализма и 
активизации борьбы против 
главного ерага человечества— 
империализма.

Участники подготовительной 
комиссии сочли целесообраз
ным вновь рассмотреть вопрос 
о дате созыва международно
го Совещания и его дальней
шей подготовке, провести ,по 
этому вопросу консультации 
со своими центральными ко
митетами и собрать очеред
ную сессию подготовитель
ной комиссии 17 ноября в Бу
дапеште.

Новое международное Сове

щание подготавливается кол
лективными усилиями братских 
партий, стремящихся к един
ству. Практика подготовки Со
вещания за истекший период 
позволипа накопить полезный 
опыт коллективной работы по 
согласованию позиций и 
взглядов. Оживились связи 
между компартиями, повы
сился интерес и общим вопро
сам движения, улучшилась ос
ведомленность партий об ус
ловиях работы друг друга, о 
проблемах и задачах, которые 
каждой из них приходится ре
шать. Практически была дока
зана возможность добиваться 
взаимоприемлемых решений, 
договариваться о совместных 
действиях для осуществления 
марксистско-ленинского курса 
в международном коммунисти
ческом движении.

Подавляющее большинстве 
коммунистических и рабо
чих партий выступает за 
единство на марксистско-ле
нинской основе. Непреклонная 
решимость провести новое Со
вещание, подготовив его наи
лучшим образом, — еще од
но тому свидетельство. Вновь 
доказано, что, несмотря на 
имеющиеся трудности, антиим
периалистическое единство 
действий, выражающее общие 
интересы братских партий, яв
ляется живой, действенной си
лой.

Единство всегда было могу
чим оружием ' коммунистов, 
всех революционеров в борь- 

* бе против империализма и 
реакции, за Достижение выс
ших идеалов рабочего движе
ния. Это единство jcrano осо
бенно настоятельным в наше 
время, когда империализм де
лает ставку на ослабление со
циалистического содружества, 
на разобщенность коммунисти
ческих рядов. Необходимо 
сорвать эту ставку врага, вы
ковать единство действий брат
ских партий в борьбе с импе
риализмом.

Единство действий коммуни
стов на международной арене 
поможет лучше и быстрее ре
ализовать накопленные всеми 
революционными отрядами 
возможности . для еще более 
успешного наступления на им
периализм. Такое единство 
действий позволит дать наибо
лее эффективный отпер по- 
пытка«9Г реакционных сил за
тормозить революционный 
процесс.

Решения очередной сессии 
подготовительной комиссии, 
несомненно, найдут одобрение 
и поддержку всех, кто не на 
словах, а на деле борется за 
мир, свободу и прогресс наро-. 
дов.

Верная великим принципам 
пролетарского интернацнона- - 
лизма. Коммунистическая пар
тия Советского Союза неиз
менно выступала и выступает 
за всемерное укрепление мар
ксистско-ленинской сплоченно
сти международного коммуни
стического движения и вместе 
с подавляющим большинст
вом коммунистических партий 
держит решительный курс на 
созыв нового Совещания. 
КПСС, ее органы печати счи
тают своим долгом в строгом 
соответствии с решениями, 
единодушно принятыми подго
товительной комиссией, разъ
яснять значение Совещания 
для сплоченности коммунисти
ческих и рабочих партий, всех 
антиимпериалистических сил.

Коммунисты Советского Со
юза вместе с коммунистами 
других стран единодушны в 
стремлении сделать все необ
ходимое для успешной подго
товки и проведения этого Со
вещания, для умножения сип, 
борющихся против. нмпериа- 
лизАш, за свободу и счастье 
человечества, за социализм и 
коммунизм.

(Передовая «Поавды» за 7 
октября).

А В Т О Р Ы  О Т К Р Ы Т И Я  - Б У Р О В И К  И
В Александрокком районе открыто ноке  месторождение нефти

6 октября в процессе бурения скважины № 330 на 
Вартовской площади при опробовании испытателем пла
стов получен значительный приток нефти. Автор откры
тия нового, десятого по счету месторождения нефти в 
Александровском районе — буровая бригада мастера 
Д. К. Щетинкина. ■

Как сообщили в Томском геологическом управлении, 
приток нефти, полученный из юрских отложений при бу
рении скважины № 330, дает основание считать это ме
сторождение очень перспективным. Вартовская структу

ра — самая крупная из тех, на которых работает сейчас 
Александровская экспедиция. С открытием нового место
рождения возрастает промышленное значение Алек
сандровского нефтяного района. Новая структура распо
ложена вблизи будущей трассы нефтёцроврда. Еще 
очень важная деталь: Вартовское месторождение .— на 
правобережье Оби, считавшемся до сих пор'малоперспек- 
тиёным. Поэтому александровские ' нефтера'зведчики 
вправе- рассчитывать на новые открытия.

Е . Д А Н И Н -
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Товарищи Л. И. Брежнев, 
,Н. В. Подгорный, А. Н. Ко
сыгин направили товарищам 
Вальтеру Ульбрихту, Вил
ли Штофу, Иоганнесу Дик- 
ману, Эриху Корренсу теле
грамму. в которой от имени 
Центрального Комитета 
Коммунистической партии 
Советского Союза, Прези
диума Верховного Совета и 
правительства СССР, от 
всех советских людей пере
дали Центральному Комите
ту Социалистической, еди
ной партии Германии. Госу
дарственному совету. Народ
ной палате. Совету Минист
ров, демократическим пар
тиям и общественным - орга
низациям Национального 
фронта, всему народу социа
листического германского 
государства братский при
вет и сердечные поздравле
ния по случаю девятнадца
той годовщины со дня обра
зования Германской Демо
кратической Республики.

С каждым новым годом 
государство немецких тру
дящихся набирает сцлы, 
умножает свои достижения в 
строительстве социализма, 
в развитии экономики, нау
ки, культуры, говорится в

-телеграмме. Сегодня Гер
манская Демократическая 
Республика выдвинулась в 
число ведущих индустриаль
ных держав мира, является 
одним из пионеров общест
венного прогресса.

Народы по праву рас
сматривают, ’Германскую Де
мократическую Республику 
как поборника политики ми
ра и добрососедства, как 
важный бастион безопасно
сти в Европе, решительно и 
твердо противостоящий аг
рессивным устремлениям 
западногерманских реванши
стов, милитаристов и нео
нацистов.

Советские коммунисты, 
все советские люди испыты
вают чубство глубокого 
удовлетворения тем идейным 
и союзническим единством, 
которое характеризует отно
шения между нашими пар
тиями и странами. Они вы
соко ценят, что ГДР и Со
ветский Союз — в одном 
ряду, когда нужно дать от
пор подрывным действиям 
империализма, контррево

люции и реакции, проявить 
верность нашему общему ин
тернациональному долгу.

Тесное единение наших 
партий, государств и наро

дов. их социалибтическая 
солидарность надежно слу
жат делу укрепления спло
ченности социалистического 
содружества и международ
ного коммунистического ц 
рабочего движения на осно
ве испытанных принципов 
марксизма-ленинизма и про
летарского интернациона
лизма.

Вместе с другими брат
скими странами^ мы всегда 
будем твердо отстаивать со
циалистические завоевания 
народов, решительно пресе
кать любые попытки импе
риалистических сил нанести 
ущерб мировым позициям 
социализма.

Торжественно отмечая 
вместе с вами, дорогие то
варищи, ваш национальный 
праздник, говорится в за
ключение, от всей души же
лаем Германской Демокра
тической Республике новых 
больших успехов в выполне
нии великой исторической 
миссии — построения раз
витого социалистического 
общества на немецкой зем
ле, в дальнейшем укрепле
нии международных пози
ций рабоче-крестьянского 
германского государства.

(ТАСС).

Тамара Воронцова — ста
ночница деревообрабатываю
щего цеха Кетского лесоза
вода. Не менее 110 процен
тов задания — таков ее 
ежедневный показатель.

Фото в. Ефименко.* * *
Хороший урожай овощей 

вырастило нынче молодое 
овощеводческое хозяйство в 
совхозе «Степановекий».
Несмотря на капризные по
годные условия, овощеводче
ские звенья тт. Федоровой и 
Осиповой снимают богатый 
урожай капусты, каргофеля, 
моркови. Всего продано го
сударству более 1.700 тонн 
овощей — свыше двух пла
нов.

НА СНИМКЕ: на сорти
ровочном пункте Централь
ной фермы совхоза.

Фото в. Рыбалова,
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На темы дня ЗАДАНИЕ ДЕКАДНИК

Правило, что лучший уро
жай хлеборобы получают на 
землях, вспаханных с осени, 
еще раз подтвердилось в 
нынешнем году. Свыше 95 
процентов хлебов хозяйства 
области весной посеяли по 
зяби.

Вполне понятна та забота, 
которую проявляют о созда
нии фундамента будущего 
урожая во многих хозяйст
вах области и в нынешнем 
Году. С самого начала стра
ды, лишь только был убран 
урожай с первых полей в 
Первомайском районе, де
сятки тракторов с плугами 
вышли перепахивать жнивье. 
К 5 октября здесь вспахано 
16 тысяч гектаров, план 
подъема зяби в районе вы
полнен почти на 90 процен
тов. В Сахалинской и Рож
дественской бригадах колхо
за «Маяк», вспахав землю 
под весь яровой клин буду
щего года, начали подъем 
черного пара. Сравнительно

неплохими темпами идет 
вспашка в хозяйствах Аси- 
новского района. Почти всю 
землю, высвободившуюся 
после уборки урожая, пере
пахали здесь механизаторы 
колхоза «Комсомолец». 
Свыше • 80 процентов пашни 
для весеннего сева поднято 
в Молчайовском и Шегар- 
ском районах.

Однако в целом по обла
сти: темпы зяблевой вспашки 
неудовлетворительны. Луч
шие: сроки ушли, а вспахано 
лишь 225 тысяч гектаров 
две трети будущего ярового 
клина. По сравнению с про
шлым годом на эту же дату 
зяби поднято меньше на, 
52 тысячи гектаров. Упу
щены лучшие сроки зяб
левой вспашки в совхо- . 
зах Томского района. Уро
жай с полей здесь -в ос
новном убран. Казалось, бы, 
ничто не препятствует подго
товке земли к весеннему се
ву, однако предстоит вспа
хать еще около сорока

процентов ярового клина. 
Почти двадцать тысяч гекта
ров надо вспахать ме
ханизаторам Кожевниковско- 
го района, свыше десяти 
тысяч гектаров невспаханной 
земли в.Зырянском районе, 
немногим меньше—в Бак- 
чарском. Менее чем наполо
вину выполнен план зябле
вой вспашки в Парабель- 
ском; Колпашевском и Те- 
гульдетском районах.

Заметно снизились темпы 
вспашки зяби в начале ок
тября. В среднем за каждый 
из ' четырех дней октяб
ря прирост зяблевой па-' 
хоты по области составил' 
5.3 тысячи гектаров. При 
условии, если каждый из 
имеющихся в хозяйствах 
области гусеничных тракто
ров вспашет 5 гектаров, и то 
в день должно подниматься 
около 9 тысяч гектаров зя
би. Следовательно, в начале 
октября тракторный парк 
использовался лишь наполо
вину.

Темпы вспашки можно1— и 
нужно .резко повысить. По
года пока этой работе пре
пятствий не чинит. Хотя луч
шие сроки ущли, зябь, под
нятая даже в октябре, 
будет лучше благоприятство
вать урожаю, нежели весно
вспашка. Надо заранее 
подготовить всю землю, что
бы весной не растягивать 
полевые работы, провести 
сев в сжатые сроки, , . , ,

В ббластном: управлении 
сельского ’ хозяйства раз
работан , график вспашки 
зяби на предстоящую, дека
ду. За десять дней в колхо
зах' и совхозах области долж
но быть вспахано 88 тысяч 
гектаров — по 8,8 тысячи 
гектаров в день. Задание по 
вспашке зяби, рснрваиное, на 
вполне реальной основе, до
ведено всём, районам и каж
дому хозяйству.

Задача каждого руководи
теля хозяйства, каждого на
чальника тракторного" отря
да, бригадира, каждого 
трактбриста-^’обеспечить без
условное- выполнение зада
ния. ' Зябь на всем яр.овом 
клине" — ' гарантия сжатых 
сроков сева, повышения уро
жайности полей. ■

У д о б р е н и я — на поля
Тихо стало на нивах. Уш

ли комбайны, убрав послед
ние гектары хлебов. Смот
ришь — и душа радуется: 
На поле ни колоска.

Ньшешний год принес на
шим хлеборобам замечатель
ные плоды. По 24,2 центне
ра в-среднем с гектара зер- 
HOBbix собрали земледельцы. 
Высокий урожай — резуль 
тат упорного труда всех чле
нов;. бригады.

,Еще задолго до заверше
ния уборки нынешнего уро
жая сахалинцы начали ду
мать о будущем урожае. Был 
сбуртован перегной, опреде--

лены поля, куда должны вы
возиться удобрения.

Сразу же после заверше
ния уборочных работ мы 
сформировали механизиро
ванное звено по вывозке пе
регноя. Звену выделили 
3 колесньк трактора с те
лежками, 3 автомашины и 
трактор ДТ-54, который ис
пользуется на погрузке. Ру
ководить звеном поручено 
Е. И. Сизову. В звене — 
опытные механизаторы, ко
торые не раз выполняли от
ветственные поручения. Это 
—трактмисты И. Якимен
ко, В. Погребков, шофер 
Н. Лукьянцев и другие.

Звено по графику должно 
вывозить в сутки по 150 
тонн перегноя. А всего, бу
дет вывезено под урожай 
будущего года не менее 10 
тысяч тонн органических 
удобрений.

Под кукурузные планта
ции и пшеницу будет выве
зено по 30 тонн перегноя на 
каждый гектар.

Звено приступило к рабо
те. Правда, не обходится и 
без трудностей. Пока с ав
томашин приходится сгру
жать перегной вручную. Но 
уже есть задумки у наших 
рационализаторов, как меха
низировать эту работу.

Мы решили механизиро
ванное звено не отрывать ни 
на какие другие работы, 
возить перегной, пока благо
приятные погодные условия 
позволяют это делать без 
больших затрат. А по глубо
кому снегу возить удобре
ния намного будет труднее и 
обойдется дороже;

, Долголетняя практика 
убедительно доказывает, что 
затраты на вывозку органи
ческих удобрений окупают
ся вдвойне. Земля щедро 
одаряет хлебороба за уход'и 
заботу.

А . Г Р У Щ И Н С К И И , 
б р и га д и р  С а х а л и н ск о й  
бр и гады  к о л х о за  «М а
я к» П ер в о м а й ск о го  
р ай о н а .

Г Е Р О И  Ж А Т В Ы

Если бы кто-нибудь из то
варищей сказал Семену, когда 
он служил действительную в 
Советской Армии, что скоро 
он крепко свяжет свою судьбу 
с полем, станет хлеборобом, не 
поверил бы парень. Не было у 
него намерения стать механиза
тором, Мало ли на свете раз
личных профессий! Но так уж 
получилось, что, когда в 1954 
году Семен вернулся домой, в 
правлении- колхоза ему пред
ложили поехать в Колпашев- 
ское училище механизации 
сельского хозяйства. «Н у что 
ж, —  подумал- он. —  Профес
сия комбайнера всегда в поче
те. Попробую...X. '

Вскоре о Се.чене Мядзелин- 
це стали говорить как о луч

шем комбайнере Кривошеин- 
ского района, добивающемся 
поистине рекордных намолотов 
зерна.

-..4.000, 5.000, 6.000 цент
неров зерна, намолоченного за

7.500 центнеров зерна — мно
гие, даже опытные, комбайне
ры покачивали недоверчиво 
головами: такого еще не быва
ло!

Сложная нынче хлебоуборка.

З в е з д ы  к о м б а й н е р а
сезон. Кажется, близок, если 
уже не достигнут, предел, Но 
нет, хлебороб не удовлетво
рен полученными результата
ми. Еще не все «выжато» из 
технических возможностей ком
байна. Нынче, когда Семен 
Петрович взял повышенное 
обязательство: намолотить

Частые осенние дожди, не
хватка автотранспорта д.пя пе
ревозок зерна — все это меша
ет, не дает механизаторам раз
вернуться в полную меру их 
возможностей. Н о где, как ни в 
преодолении трудностей, и , 
ощущается сполна радость 
победы.

Фамилия коммуниста С. П. 
Мядзелиниа сейчас не сходит с 
первой полосы районной газеты 
«Ленинский путь». И  каждый 
раз, отмечая новый рывок пе
редового комбайнера вперед, 
газета добавляет: он возглав
ляет районное соревнование 
хлеборобов. На комбайне, на 
котором трудится Семен Пет
рович, развеваются два алых 
вымпела — районный и совхоз
ный. Чуть пониже, на бункере, 
четко выделяются звезды. Их 
семь. Каждая — эго тысяча 
центнеров убранного и Обколо
ченного хлеба.

А . П О С Т О В А Л О В .
Совхоз «Володинский» ■ 
Кривошеииского района.
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Ко л ю ч и й  октябрьский ветер, с' каждым днем все 
яростнее лохматит обскую вод^. Липкие осенние 
туманы утрами подолгу держатся у прибрежных 

тальников, преграждая путь речным составам. Но и в 
эти дни и ночи с низовьев к Томску и Новосибир
ску упрямо идут тяжелые лесовозные баржи и низко
бортные вместительные нефтевозы. Вспарывают темную 
воду форштевнями грузовые теплоходы. На север спешат 
караваны с минерально-строительными грузами и обору
дованием для нефтеразведчиков, торопятся белоснежные 
танкеры. До конца навигации остались считанные дни, 
поэтому пульс ее стал особенно учащенным.

Напряженная работа идет сейчас на нефтяной трассе. 
Более полутора миллионов тонн черного золота должны 
перевезти обские речники в нынешнюю навигацию, в том 
числе из месторождений. Томской области — четы
реста тысяч тонн. Последнее задание уже выполнено. 
Коллективы судов, приписанных к Томскому речному 
порту, взяли обязательство перевезти сверх плана не 
менее 30 тысяч тонн томской нефти.

Г

J '

По следам наших 
выступлений_____

F

...с начальником отдела 
нефтеперевозок Обского па
роходства В. А. Кузяевым 
мы. встретились в начале ра
бочего дня. Почти ' беспре
рывно раздавались телефон
ные звонки. Звучали назва
ния нефтяных промыслов. 
Кто-то требовал ускорить 
откачку барж. Кто-то вме
сто , одной баржи под налив 
в Соснино просил две. Дис
петчеры уточняли местона
хождение нефтевозных со
ставов

— Работаем, что назы
вается, без- перекуров, — 
улыбнувшись, сказал Вла
димир Анисимович. — Дело 
в том, что по весне многие 
нефтепромыслы затянули 
налив первых составов. 
Многие караваны простояли 
по нескольку суток в ожида
нии погрузки. Сейчас при
ходится наверстывать упу
щенное. А это'нелегко. Ме.т- 
ководные перекаты в этом 
году, как никогда, показали 
свой строптивый характер. 
Не все ладится с откачкой 
нефти из барж в конечном • 
пункте доставки — посел
ке Красном Яре Новосибир
ской. области. Установленные 
там насосы не в состоянии 
полностью выкачивать из 
трюмов нефть, и многие 
баржи приходится отправ
лять на промыслы с остат
ками в 300—400 тонн. А 
это, естественно, не дает 
возможности заливать их на 
полную грузоподъемность.

Пока мы разговаривали, 
подощло время' , служеб.чой 
радновахты. В помещении 
нефтеотдела наступила ти
шина. В соседней комнате 
радиооператоры уже шарили 
по эфиру, в котором вот-вот 
должны были раздаться по
зывные нефтевозов.

В этот радносеанс первым 
откликнулся на вызов нефте
воз «Александр Матросов». 
Капитан Греков сообщил 
итоги последнего рейса.

Томичам хорошо известно 
это судно. Два года тому 
назад его экипаж доставил, 
из Соснина первые баржи,

! кзаполненные томской неф
тью, и вошел в историю как 
основоположник транспорти
ровки черного золота из 
недр Томской области.

— Как работает экипаж 
«Матросова» в этом году?
— переспросил Владимир НА СЕВЕРЕ ДАЛЬНЕМ. Рис. Я. Панова.

siiniiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiimimiiiiiimimiiimiiiiiiiiiiiiimiiiiimiiiiiiiiiiiiiimiiE

НЕФТЯНОЙ ТРАССЕ I
|[П111111П1111И1П1111П111111111ПИ111111111111111111111111111Ш1Ш11111 Репортаж iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiHimmiiiiiiiiiimil
Анисимович. — Отлично ра- ный характер. Сейчас же

«БЕГрМ  
ЗА ДЛИННЫМ 
РУБЛЕМ»

Так называлась статья, 
опубликованная в нашей га
зете 8 августа нынешнего го
да. Резкой критике подверг
лась в ней тенденция некото
рых председателей колхозов 
переманивать в «шабашные» 
бригады квалифициро
ванную рабочую силу из 
строительных организаций' 
Томска. Вот ответ на .эту 
статью:

«16 августа партком кол
хоза «Гигант» Шегарского 
района, обсудив тревожный 
сигнал, предупредил предсе- 
дате.ля колхоза тов. Лещеню 
В. Д. за нарушение трудово
го законодательства при при
еме городских рабочих на 
колхозную стройку, а также 
за ’определение им чрезмер
ной оплаты. Затем статья 
«Бегом за длинным руб
лем» была обсуждена на 
заседании правления кол
хоза. Указанные в ней 
факты признаны справедли
выми. Правление колхоза 
предупредило ннженера- 
строителЯ т. Рогожкина А. И.

Бюро райкома КПСС 
согласилось с постановле
нием парткома и разъяс
нило председателю колхо
за т. Лещене, что в случае 
повторения подобных фактов 
он будет привлечен к более 
строгой партийной ответст
венности.

Р. БУГРОВ, 
секретарь Шегарского

райкома КПСС».* * *
Большой резонанс вызва

ла статья и в Томске, в СУ-2, 
где работали сбежавшие в 
«шабашную» бригаду брига
диры каменщиков Арчаков и 
Евдокимов, плотник' Алексе
ев и каменщик Бондарчук. 
Их поступок резко осужден 
в коллективах строителей 
Томскпромстроя. Портрет 
Арчакова снят с Доски поче
та Кировского района г. Том
ска.

«В ПОИСКАХ 
СОЛИ»

Так называлось письмо, 
опубликованное в газете 
«Красное знамя» 29 августа.

Как сообщил директор 
Томского горпищеторга тов. 
Ююкин, томичам не при
дется тратить время на 
эти поиски: крупная соль 
завезена в магазины торга. 
Заведую1цйй магазином 

№ 61 тов. Обухова, дирек
тор магазина № 10 тов. Ка- 

'■ рйулаНойа'’" строго преду
преждены.
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ботает. Каждый месяц суд
но делает более восьми мил
лионов тонноткилометров. 
ежемесячно доставляет в 
Красный Яр больше шести 
тысяч тонн нефти. Это — 
превосходный результат.

Записав что-то в блокнот, 
Владимир Анисимович по

просил радиооператора вы
звать на связь. нефтевоз 
«Герой Еряшев»,

— Этот пароход, — рас-

инициаторов скоростного 
движения становится все 
больше и больше. Вожде
ние нефтевозных составов в 
кильватерном счале получа
ет на Оби постоянную про
писку.

...Из приемника звонко 
вырываются позывные «Ге
роя ,Еряшева», и радиоопе
ратор начинает торопливо 
записывать текст принятой 
на слух радиограммы. Быст-

сказал нам начальник „отде- ро скользит по бумаге перо, 
ла, — нынче весной прибыл «Прошли Каргасок. Обогна- 
к нам на помощь из Ир- ли состав нефтевоза «На-
тышского пароходства и с 
первого дня трудится на 
Оби образцово. Наши капи
таны, вступая в навигацию, 
взяли обязательство оборот 
составов на линии Мегион— 
Красный Яр сократить с 14

метчик», учаленный «пы- 
жем». Наша скорость — 10 
километров в час, на три 
километра выше обычной. 
Рейс проходит нормально, 
управляемость состава хоро
шая. В Красный Яр придем

до 13 суток. Это обязатель- досрочно — на двое суток. 
СТБО успешно выполняется Капитан Кашлаков». 
многими. Но экипаж «Героя Молодцы иртышане,
Еряшева» побил все рекор- прочитав радиограмму, гово- 
ды. Он обеспечил оборот со- рит, Кузяев и просит радио- 
става за 11 суток. Достиг он оператора:
этого за счет вождения двух 
нефтевозных барж кильва
терным счалом. Раньше на 
Оби водили в кильватер 
только лесовозы (состав при 
такой учалке становится в 
два раза длиннее, затрудня
ется управление). Правда, 
некоторые экипажи судов- 
нефтевозов пробовали такой 
способ вождения и раньше,

Пожелайте им счастли
вого плавания.

А из эфира уже рвутся 
позывные н.бфтевоза «Шо
кальский»; «Закончили’ до
полнительный рейс за счет 
сэкономленного времени, — 
сообщает капитан. — Пере
везли сверх плана три с по
ловиной тысячи тонн. Эки
паж взял повышенные обя-

но эти попытки были робки- зательства в честь столетия
ми, носили эксперименталь- со дня рождения Ленина и.;

приложит все силы, чтобы 
выполнить их в первой поло
вине октября».

Одно за другим поступа
ют сообщения с Оби, став
шей большой нефтяной 
трассой. Почти не переста
вая. пишут радиооператоры 
на телеграфных бланках. 
Вдруг на лице одного из них 
появляется выражение трево
ги, и сразу кажется, что ве
селый звонкий дискант мор
зянки .начинает басить, сры
ваясь на тревожную ноту. 
«Подходим к Киреевской 
протоке, — радирует напи
тан парохода «Маяковский».
— Прошу уточнить габари
ты судового хода».

Кузяев торопливо пишет 
ответ и, подавая радиограм
му оператору, просит:

— Предупредите его, что
бы проявил максимум внима
ния. Недавно в протоке ле
совоз сидел на мели.

Оператор кивает головой 
и начинает отстукивать рас
поряжение.

— Такой мелководной на
вигации, как в этом году, не 
было давно, — повернув
шись к нам, говорит Кузяев.
— Даж'е весной мы не виде
ли полноводья. Судовой ход 
почти с июня стал очень 
сложным, извилистым. Осо
бенно трудны условия су
доходства на участке от 
устья Томи до Красного Яра. 
Здесь перекаты расстав

ляют судоводителям ловуш
ки.

...Движутся на часах 
стрелки. Все новые и новые 
позывные звучат в динами
ке: «Тургенев», «Днепр», 
«Наметчик»...

Служебная радиовахта 
идет к концу. И, словно 
подводя итог, на связь вы
ходит танкер № 658. «План 
перевозки нефти и нефте
продуктов успешно завер
шен. Экипаж танкера, взял 
повышенные 'социалистиче
ские обязательства. В завер
шающий период навигации 
решено сделать дополни
тельно один миллион семь
сот тысяч тонно-километров, 
— рапортует капитан тан
кера Беляев. — Сверхпла
новые перевозки посвящаем 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина».

— Вот это . подарок! —= 
радуется . Кузяев. — Вот- 
кого сегодня следует по
здравить от всей души!

В эфир еще несутся точ
ки-тире — последние распо
ряжения. С каждой мину
той на диапазоне волн, 
отведенных Обскому паро
ходству, становится все 
меньше и меньше голо
сов. Нефтевозы уходят со 
связи. Но не прекращается 
их движение по Оби—могу
чей сибирской реке, ставшей 
за последние годы большой 
нефтяной трассой.

М . М И Х А И Л О В .

СЕМИНАР
ПРОПАГАНДИСТОВ

в Тегульдете состоял
ся двухдневный семи
нар пропагандистов, в 
котором приняли уча
стие и секретари пар
тийных организаций 
района. Участники семи
нара обсудили итоги ра
боты сети политическо
го просвещения в 
1967—68 учебном году 
и задачи на новый учеб
ный год. Пропагандисты 
и секретари парторга
низаций поделились 
опытом работы. Ученые 
Томска — доцент педа
гогического института 
В. И. Южанин и канди
дат философских наук 
Д. Н. Приходько из по
литехнического институ
та — прочитали для 
пропагандистов лекции 
о международном поло
жении и об идеологиче
ской борьбе на совре
менном этапе. Первый 
секретарь райкома
КПСС Г, Г. Исаков позна
комил собравшихся с 
ходом выполнения соци
алистических обяза
тельств и задачами тру
жеников района по до
стойной встрече 100-ле
тия со дня рождения 
В. И. Ленина.

Лучшим пропаганди
стам района на семина
ре были вручены почет
ные грамоты райкома 
партии и ценные подар
ки библиотечки поли
тической и художествен
ной литературы.

Н. АРТЕМОВА.

А К Т И В Н О С Т Ь - Р Е З У Л Ь Т А Т  УЧЕБЫ
I В ПРОШЛОМ учебном 

году в нашей школе ос
нов марксизма-лени

низма занималось 23 ком
муниста. Все они еще ,рань
ше закончили изучение ис
тории КПСС и политиче
ской экономии капитализма 
и социализма.

Систематизированная уче
ба помогла им расширить 
свой кругозор, получить до
статочную подготовку для 
перехода к изучению марк
систско-ленинской филосо
фии.

Партийная организация 
завода обеспечила школу 
учебниками и наглядными 
пособиями. Это позволило 
нам сделать упор на само
стоятельную работу слуша
телей над книгой, удвоить 
количество семинарских за
нятий.

Семинарские занятия спо
собствуют повышению ак
тивности слушателей, разви
вают их интерес к теории. 
Вопросы, которые мы ста
вим на семинарах, заранее 
не распределяем между 
слушателями. Каждый вы
ступает в соответствии со 
своими знаниями и желани
ем. В обсуждении каждого 
вопроса принимают участие 
многие слушатели, они до
полняют, уточняют, развива
ют мысли своих товарищей.

Особенно запомнилось мне 
итоговое собеседование. Те
мой его были законы мате
риалистической .диалектики. 
Это занятие длилось почти 
три часа. Выступили все 
слушатели, а некоторые из 
них брали слово даже по 
нескольку раз. В выступле
ниях слушателей тт. Елу- 
ферьева, Багрянова, Рого

ва. Мартынова и других 
чувствовалось, что при под
готовке к собеседованиям 
они стали шире пользовать
ся трудами Маркса, Энгель
са, Ленина, использовать до
полнительный материал.

Вот уже три года встре
чаюсь я со своими слушате
лями и замечаю отрадные 
перемены. Партийная учеба 
помогла им глубже разби
раться в марксистско-ленин
ской революционной теории. 
Они научились выступать 
ярче, убедительнее, язык их 
обогатился новыми терми
нами. понятиями. Каждый 
из них теперь правильно 
может оценить события меж
дународной жизни, грамот
но ответить на вопросы то
варищей.

Когда я думаю об это.ч 
росте моих слушателей, мне 
почему-то приходит на па

мять тот день, когда мы 
впервые собрались на семи
нар по политэкономии. Ред
ко кто из них осмеливался 
тогда выступить по тому 
или иноку теоретическому 
вопросу. Стеснялись, боя- 

i лись напутать, сказать не
впопад, и, конечно, предпо- ■ 
читали отмалчиваться. Те
перь их по-настоящему вол
нует каждая тема. Бывают 
и полемика, и дискуссии. 
Тогда обсуждение вопроса 

становится еще более ожив
ленным. В этих случаях 
мне, кай пропагандисту, при
ходится лишь направлять' 
эту дискуссию, предлагать 
слушателям ключевые воп
росы.

Начиная изучать маркси
стско-ленинскую теорию, не
которые, . слушатели предпо
лагали, что это какая-то

отвлеченная наука. Но ког
да они взялись более глубо
ко за изучение предмета, 
то'увидели, что эта наука 
тесно связана с нашей 
жизнью, с развитием ком
мунистического строитель
ства.

На итоговом занятии в 
прошлом учебном году все 
мы решили еще более ответ
ственно и настойчиво овла
девать марксистско-ленин
ской философией — самым 
передовым мировоззрением 
современности. И новый 
учебнь1й год будет для нас 
годом, дальнейшего позна
ния революционной теории.

О. ВЯТКИН, 
пропагандист школы 
основ марксизма-леяи- 
низма завода математи
ческих машин, 
г. Томск.

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. На Елшанской компрес
сорной станции газопровода Средняя Азия — Центр за
вершается монтаж трех газовых турбин мощностью в 10 
тысяч киловатт каждая. Их сооружает трест Союзмон- 
тажгаз.

НА СНИМКЕ: на одном из участков строительства га. 
зовых турбин.

Фото Е. Соколова. ,, (Фотохроника ТАСС).

С И Б И Р Я К И  Н А  В Л Н Х
З В У К  -  Ю В Е Л И Р

Новейшие исследования полупроводников 'электриче
ских изоляторов, ферритов требуют создания оригиналь
ных приборов. Такую новинку — ультразвуковой спектро
метр разработали и сконструировали ученые Института 
физики Сибирского отделения Академии наук СССР.

Консультанты павильона «Физика» Академии наук 
СССР на ВДНХ сообщили посетителям, что этот новый 
акустический прибор позволяет «заглянуть» внутрь слож
ных структур кристаллов новых синтезируемых матери
алов для электроники.

По оценке специалистов, этот спектрометр позволит ис
следователям создавать новые вещества с заранее задан
ными свойствами.

КУРС МЕЛИОРАЦИИ 
ПО ПРОГРАММИРОВАННОМУ УЧЕБНИКУ1

Все больше входят в практику учебных заведений 
программированные учебники. Еще одно такое пособие 
«Лесные мелиорации» составил доцент Сибирского техно
логического института А. Ф. Лисенков, которое пред- 
ставлено на ВДНХ.

Программированное учебное пособие позволяет сту
дентам не только изучать теоретический материал, но и 
учит вообще методике усвоения знаний.

(ТАСС).

В ГОРУ НА ТОРМОЗАХ

НЕФТЯНАЯ ТЭЦ

Развернулись монтаж
ные работы в здании но
вой электростанции ■ по
селка Александровской 
нефтеразведочной экспе
диции. Устанавливаются 
агрегаты, завершается са
нитарно-технический цикл 
работ. К пятьдесят пер
вой годовщине Октября 
новая электростанция 
мощностью в 750 кило
ватт вступит в строй. 
Линии электропередач на 
производственные объек
ты и в дома нефтеразвед
чиков уже готовы.

В . Ж У К О В .

= Начальник СУ-20 треста
I  Томлесстрой А. И. Воло- 
3 дин нервничал и не стеснял- 
i  ся в выражениях. Началь- 
§ ник Катайгинского строй- 
I  участка этого же управле- 
в ния Ю. В. Скобцов пытался 
3  было возражать, но махнул 
3  рукой и молча выслушивал 
I  обвинения.
3 Только что комиссия, при-
3  бывшая в Катайгу из Бело- 
5  го Яра, закончила обход 
I  строящегося поселка и, при- 
3  шла к выводу, что предна- 
5  значенные к сдаче дома не 
I  готовы.
= — Что?! Не мог найти
5  подтопочные листы? Закон- 
I  чить электропроводку? По- 
5  красить веранды? — негодо- 
I  вал Анатолий Иванович.
3  — Нет материалов. Вы
3  же знаете, — напомнил 
3  Юрий Владимирович.
I  —Думать надо,—отрезал
3  А., И. Володин. Сам Ж е он 
3  думал, что. теперь придется 
I  получить ’«нагоняй» от уп- 
3  равляювдего трестом ,Том- 
3  лесстрой за срыв плана по 
3  вводу жилья в Катайге. А 
I  тут еще представитель за- 
3  казчика не давал покоя с 
3  бесчисленными претензия- 
3 ми. Брака хоть отбавляй. 
I  Там стены срублены из бру- 
3  са, KOTcjpbift не соответству- 
3 ет стандарту, здесь печи 
3 разваливаются. Неряшливо 
I  подогнаны дверные н окон- 
3  ные блоки.

Была бы поближе к рай
центру Катайга, а то водным 
путем по Кети более 400 ки
лометров. . Вся надежда — 
на самостоятельные дейст
вия начальника участка 
Ю. В. Скобцова. Но инже-' 
нер он молодой и к тому же 
оказался не слишком расто
ропным. Теперь, осенью, и 
помочь-то трудно. Кое-что 
из материалов можно было 
завезти по реке, но в вер
ховьях обмелело так, что, 
баржи проходят с трудом. 
Одна надежда — забросить 
«мелочевку» вертолетом.

Заказчику — комбинату 
Томлес до этого, конечно, 
мало дела. Ему нужен новый 
леспромхоз. Приезжал сю
да летом начальник комби
ната В. М. Губинский. По
стоял, посмотрел и отрубил:

— Все ясно. Надо валить 
лес!

Вскоре появился приказ 
о дальнейшем развитии ле
созаготовок в Верхнекет- 
ском районе. В приказе есть 
такой раздел: «Выделить из' 
состава 'Уткинского лес
промхоза Катайгинский ле
созаготовительный пункт, 

создать па его базе Катай
гинский леспромхоз с под- 
HHHeHne.’vi комбинату». Слу
чилось так, что предприя
тия по сути дела еще нет, 
а план ему уже доведен. В 
наступающем году преду
смотрено заготовить 140

тысяч кубометров, в следу
ющем — 200 тысяч. С 1 
октября назначен директор. 
Он приступил к исполнению 
обязанностей.

На бумаге леспромхоз 
со.здан, а что на деле сего
дня представляет Катайга^ 
Здесь пока создается жилой 
фонд. Однако комбинат то
ропит, и людям приходится 
вселяться в неоштукатурен
ные дома. Иного выхода нет. 
Нынче в Катайге приняты 
14, двухквартирных домов, 
«йа подходе» еще 27 таких 
домов. 13 из них должны 
были уже вступить в строй, 
но их не успели благоуст
роить. В квартирах нет элек
тропроводки. Остальные 14 
предполагается сдать в экс
плуатацию лишь в будущем 
году.

Конечно, построить в тай
ге новый крупный поселок 
— дело не простое, и какое- 
то время людям приходится 
мириться с трудностями. 
Никто не возмущается, ес
ли они оправданы обстанов
кой. Но позиция, которую 
занял комбинат Томлес, 

приводит к осложнениям.
В Верхнекетском районе 

не забыли историю с созда
нием Орловского леспромхо
за. Не успели люди поста
вить первую улицу, как по
лучили задание — загото
вить в четвертом квартале 
30 тысяч кубометров леса.

На следующий год план воз
рос до 185 тысяч. Работали 
без дорог. Технику эксплуа
тировали на износ. Постоян
но испытывали недостаток 
электроэнергии. Комбинат 

требовал: «Кубометры! Ку
бометры!» Прошло уже 8 
лет. Предприятие все еще 
не обустроено. До сих пор 
не сданы в эксплуатацию 
ремонтно-механические ма
стерские, э.тектростанцйя на 
800 киловатт, котельная, 
база гррючё-смазочных ма
териалов. Коллектив понес 
большие материальные и 
моральные издержки.

И в строительном управ
лении № 20, й в промыш
ленном отделе Верхнекет- 
ского райкома партии счита-, 
ют, что разумнее было бы 
сначала создать в Катайге 
необходимую базу, как это 
предусмотрено проектом, 
построить культурно-быто
вые и промышленные объ
екты. Это позволит затем 
быстро наращивать мощно
сти. Пока же в новом посел
ке вместо типовой столовой, 
стоит наспех * сделанный 
сруб без крыши. Такой же 
сруб на месте пекарни. Под 
больницу успели заложить 
лишь фундамент. Проектом 
предусмотрены две бани на 
40 и 10 мест. Действует 
времянка на 16 мест. Нет

почты, радиоузла. Из произ
водственных объектов нын
че запланировано только на
чать строительство гаража 
на... две автомашины.

Заведующий кустом орса 
в Катайге В. А. Коротков в 
полной растерянности. Я бе
седовал с ним в конце сен
тября, На зиму еще не бы
ли завезены картофель, ово
щи. Не было закончено ово
щехранилище. Продовольст
венный склад здесь один (и, 
тот летний), в нем хранят' 
все — от гвоздей До крупы. 
На месте типового продо
вольственного склада — 
пока что только сруб со 
стропилами. Продукты
завозят в Катайгу из Сте- 
пановки, за 170 километ
ров. В летние месяцы про
дукты доставлялись неболь
шими партиями, по мере на
добности. А ведь на зиму 
надо сделать запас. Где хра
нить его? Не подготовлена к 
зиме пекарня. Она времен
но размещена в двухэтаж
ном доме. Сделан он так. 
что везде светятся щели. 
Столовая ютится в двух ком
натках общежития. Вся ме
бель — сколоченные из до
сок стол и две скамьи.

По проекту в Катайге 
должен быть водопровод, а 
пока действует одна сква
жина. Из нее воду развозят 
на тракторе по поселку. 
Можно было бы вырыть ко

лодцы, но строителям неког
да этим заниматься.

Я присутствовал на соб
рании жителей нового посел
ка. Чувствовалось, что люди 
понимают: без трудностей 
не обойтись. Но злоупотреб
лять этим тоже нельзя бес
конечно.

Почти все действующие 
сейчас, в Верхней Кети лес
промхозы со скрипом нара
щивают мощности. Один из 
главных тормозов — отсут
ствие настоящих лесовозных 
дорог. Строятся они наспех. 
В Катайге нынче планиро
вали сделать 5 километров 
дороги номер 6. Начали бы- 
.ло строить, производить от
сыпку земляного полотна, 
но спохватились: дорога

спроектирована для вчераш
ней техники. Ведь в Катай
гу завезены тракторы 
К-700. Будут поставлены 
позднее «У р а л ы» и 
«КРАЗы». Строительство 
дороги прекратили...

В каком состоянии встре
чает. зиму Катайгинский 
леспромхоз, я уже расска
зал. Еще хуже дела на реке 
Лисице, где создается Лиси- 
цынский леспромхоз. Там 
отрядом студентов поставле
но всего два десятка доми
ков. В них еще и печи не 
успели сложить, а уже за
везли рабочих и довели 
план лесозаготовок.

— На наш взгляд, — ска
зал в беседе заведующий 
промышленным отделом 
Верхнекетского райкома 
партии В, Н. Шутов, — эти 
лесозаготовки комбинат на
чинает преждевременно. Од

нако ' к нашему мнению не 
прислушиваются.

Перед отъездом в Катай
гу я беседовал с одним ди
ректором леспромхоза. Он 
посоветовал не поднимать 
вопрос о новой стройке.

— Катайга все-таки не
сколько нас . разгрузит. 
Пусть уж лучше один лес
промхоз «садится на щет
ки», чем все остальные.

В развитие лесопромыш* 
ленной базы в верховьях Ке
ти ежегодно вкладываются 
большие государственные 
средства. Нынче, например, 
только Катайгинскому лес* 
промхозу выделено свыше 
полумиллиона рублей капи* 
тальных вложений. Естест
венно, государство заинтере
совано, чтобы они быстрее 
принесли отдачу. Однако 
вовсе не любой ценой. И 
чрезмерная поспешность к 
добру не приводит. Так, те
перь выясняется, что для 
строительства центра Ка
тайгинского леспромхоза вы
брано не самое лучшее ме
сто. Значительно выгоднее 
было бы разместить посе
лок рядом, в Урлюкове, — 
и площадка для строитель
ства отличная, и пойма зна
чительно вместительнее. Од
нако проект принят, утверж
ден...

Думается, что в комбина
те Томлес извлекут урок, 
преподнесенный во время 
строительства Катайгинско
го леспромхоза.

П. КОЛОТОВКИН, 
наш соб. корр,

Верхнекгтекий район.
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Зимою 1894—95 года я 
познакомилась с Владими
ром Ильичей уже довольно 
близко. Он занимался в рабо
чих кружках за Невской за
ставой. я там же четвертый 
год учительствовала в Смо
ленской вечерне-воскресной 
школе...

Владимир Ильич интере
совался каждой мелочью, 
рисовавшей быт, жизнь ра
бочих. по отдельным черточ
кам старался охватить 
жизнь рабочего в целом, 
найти то, за что можно ухва
титься, чтобы лучше подой
ти к рабочему с революци
онной пропагандой. Боль
шинство интеллигентов того 
времени плохо знало рабо
чих. Приходил интеллигент

I 8 7 0 - I 9 7 D

царии, где впервые видел 
Плеханова, Аксельрода, За
сулич. Приехал полон впе
чатлений...

Тотчас же за Владимиром 
Ильичом началась бешеная 
слежка...

Мы условились с Влади
миром Ильичей, что я в слу
чае сомнений буду наводить 
справки у его знакомого — 
моего сослуживца по Главно
му управлению железных до
рог, где я тогда служила, — 
Чеботарева. Владимир Иль
ич там обедал и бывал каж
дый день. Чеботарева на 
службе не было. Я зашла к 
ним. Владимир Ильич на 
обед не приходил: ясно бы
ло, что он арестован. (К ве
черу выяснилось, что аресто
ваны очень многие из нашей 
группы...).

Эт*от петербургский пери
од работы Владимира Ильи
ча был периодом чрезвычай
но важной, но невидной по 
существу, незаметной рабо
ты, Он сам так характеризо
вал ее. В ней не было внеш
него эффекта. Вопрос шел 
не о геройских подвигах, а

Я . к. КРУПСКАЯ Ш
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ВОСПОМИНАНИЯ 
о ЛЕН
в кружок и читал рабочим 
как бы лекцию. Долгое вре
мя в кружках «проходилась» 
по рукописному переводу 
книжка Энгельса . «Проис
хождение семьи, частной 
собственности и государст
ва». Владимир Ильич читал 
с рабочими «Капитал» Марк
са, объяснял им его, а вто
рую часть занятий посвящал 
расспросам рабочих об их ра
боте, условиях труда и пока
зывал им связь их жизни со 
всей структурой общества, 
говоря, как, каким путем 
можно переделать сущест
вующий порядок. Увязка 
теории и практики — вот 
что было особенностью ра
боты Владимира Ильича в 
кружках. Постепенно такой 
подход стали применять и 
другие члены нашего круж
ка. Когда в следующем году 
появилась Виленская гекто
графированная брошюра «Об 
агитации», — почва для ве
дения листковой агитации 
была уже вполне подготов
лена, надо было только при
ступить к делу. Метод аги
тации на почве, повседнев
ных нужд рабочих в нашей 
партийной работе пустил 
глубокие корни...

Многие из товарищей, ра
ботавших тогда в Питере, 
видя эффект листковой аги
тации, в увлечении этой фор
мой работы забыли, что это 
одна из форм, но не единст
венная форма работы в мас
се, и пошли по пути пресло
вутого «экономизма».

Владимир Ильич никогда 
не забывал о других формах 
работы. В 1895 году он пи
шет брошюру «Объяснение 
закона о штрафах, взимае
мых с рабочих на фабриках 
и заводах». В этой брошюре 
Владимир Ильич дал блестя
щий образец того, как надо 
было подходить к рабочему- 
середняку того времени и, 
исходя из его нужд, шаг за 
шагом подводить его к воп- 
ррсу о необходимости поли
тической борьбы. Многим ин
теллигентам эта брошю.ра 
Показалась скучной, растя
нутой, но рабочие зачитыва
лись ею: она была им понят
на и близка...

Хождение по рабочим 
кружкам не прошло, конеч
но, даром: началась усилен
ная слежка. Из всей нашей 
группы Владимир Ильич луч
ше всех был подкован по ча
сти конспирации: он знал 
проходные дворы, умел вели
колепно надувать шпионов, 
обучал нас, как писать хими
ей в книгах, как писать точ
ками, ставить условные зна
ки, придумывал всякие 
клички. Вообще у него чув
ствовалась хорошая народо
вольческая выучка... Слежка 
все росла, и Владимир Иль
ич настаивал, что должен 

. быть намечен «наследник», 
за которым нет слежки и 
которому надо передать все 
связи. Так как я была наи
более «чистым» человеком, 
то решено было назначить 
«наследницей» меня. В пер
вый день пасхи нас человек 
5 —6 поехало «праздновать 
пасху» в Царское Село к 
одному из членов нашей 
группы — Сильвину. Еха
ли в поезде как незнакомые. 
Чуть не целый день проси
дели над обсуждением того, 
какие связи надо сохранить. 
Владимир Ильич учил шиф
ровать. Почти полкниги ис- 
шифровали...

Лето ' 1895 года Влади
мир Ильич провел за грани
цей. частью прожил в Берли
не, где ходил по рабочим 
собраниям, частью в Швей-

y i c r o T j a T J B j r j b  б о л ж **
Удалить зуб или перевязать рану можно теперь без боли. Та- 

кое «чудо» совершает анестезирующий препарат — ротилан, 
предложенный для практического применения членом-коррес- 
пондентом Академии наук Украины С. Н. Барановым и Львов
скими медиками — профессорами А , М. Середнииким и Н . М. 
Туркевичем.

Достаточно несколько раз вдохнуть эго газообразное веще
ство, и больной не ощущает боли на время, которое необходи
мо для проведения непродолжительной операции.
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о том, как наладить тесную 
связь с массой, сблизиться с 
ней, научиться быть вырази
телем ее лучших стремлений, 
научиться быть ей близким 
и понятным и вести ее за со
бой. Но именно в этот пери
од петербургской работы вы
ковывался из Владимира 
Ильича вождь рабочей мас
сы...

Переписка с Владимиром 
Ильичом завязалась очень 
быстро. В те времена заклю
ченным в «предварилке» 
МОЖ1НО было передавать 
книг сколько угодно, они 
подвергались довольно по
верхностному осмотру, во 
время к о т о ^ о  нельзя бы
ло, конечно, заметить мель
чайших точек в середине 
букв или чуть заметного из
менения цвета бумаги в кни
ге, где писалось молоком. 
Техника конспиративной пе
реписки у нас быстро совер
шенствовалась...

Письма Владимира Ильи
ча дышали бодростью,. гово
рили о работе. Пол.учая их,

' человек забывал, что сидит в 
тюрьме, и сам принимался 
за работу. Я помню впечат
ление от этих писем (в ав
густе 1896 года я тоже се
ла). Письма молоком прихо
дили через волю в день пе
редачи книг — в субботу. 
Посмотришь на условные 
знаки в книге и удостове
ришься, что в книге пись
мо есть. В шесть часов дава
ли Кипяток, а затем надзи
рательница водила уголов
ных в церковь. К этому вре
мени разрежешь письмо на 
длинные полоски, заваришь 
чай и, как уйдет надзира- 

' тельница, начинаешь оп,у- 
окать полоски в горячий чай 
— письмо проявляется (в 
тюрьме неудобно было про
являть на свечке письма, вот 
Владимир Ильич додумался 
проявлять их в горячей во
де), и такой бодростью оно 
дышит, с та1ким захватываю
щим интересом читается...

Он много работал в тюрь
ме. Там было подготовлено 
«Развитие капитализма в 
России». Владимир Ильич 
заказывал в легальных пйсь. 
мах нужные материалы, ста- 
тистичеокие сборники.
«Жаль, рано выпустили, на
до бы еще немножечко дора
ботать КНИЖ1КУ, в Сибири 
книги доставать трудно»,— 
в шутку говорил Владимир 
Ильич, когда его выпустили 
из тюрьмы. Не только «Раз. 
витие капитализма» писал 
Владимир Ильич в тюрьме, 
писал листки, нелегальные 
брошюры, написал проект 
програм1Мы для I съезда (он 
состоялся лишь в 1898 го
ду, но намечался раньше), 
высказывался по вопросам, 
обсуждавшимся в организа
ции.., *

Когда Владимир Ильич 
вышел из тюрьмы, я еще 
сидела... Меня выпустили 
вскоре после «ветровской ис
тории» (заключенная Ветро. 
ва сожгла себя в Петропав
ловской крепости). Жандар
мы выпустили целый ряд 
сидевших женщин, выпусти
ли и меня и оставили до 
окончания дела в Питере, 
приставив пару шпионов, хо
дивших всюду по стопам. Я 
застала организацию в са
мом плачевном состоянии...

Мне дали три года Уфим
ской губернии, я перепроси
лась в село Шушенское Ми- 
нусинсного уезда, где жил 
Владимир Ильич, для чего 
объявилась его «невестой»,

(Начало см. в № 233.
Продолжение следует).

БЕРЛИН. (ТАСС). 6 ок
тября Центральный Комитет 
Социалистической единой 
партии Германии, Государ
ственный совет, Совет Ми
нистров ГДР и Националь
ный совет Национального 
фронта Демократической 
Германии провели здесь в 
канун 19-й годовщины обра
зования Германской Демо
кратической Республики 
торжественное собрание об
щественности.

На нем присутствовали 
Первый секретарь ЦК 
СЕПГ, Председатель Госу
дарственного совета ГДР 
В, Ульбрихт, член Политбю
ро ЦК СЕПГ, Председатель 
Совета Министров ГДР 
В. Штоф и другие руководя
щие деятели ГДР, предста
вители трудящихся и обще
ственности.

С Докладом выступил 
член Политбюро ЦК СЕПГ, 
Председатель Совета Мини

стров ГДР В. Штоф. Он 
указал на большие успехи, 
достигнутые трудящимися 
во всех областях жизни Гер
манской Демократической 
Республики, уверенно иду
щей по пути социализма. 
В. Штоф подчеркнул спло
ченность и сотрудничество 
всех слоев населения рес
публики в социалистическом 
строительстве, их верность 
рабоче-крестьянской власти 
и готовность к ее дальней
шему укреплению и защите.

Докладчик отметил боль
шой вклад, внесенный ГДР 
в дело защиты мира от про
исков империалистической 
реакции, агрессивного запад
ногерманского империализ
ма. Он подчеркнул решаю
щее значение дальнейшего 
укрепления социалистиче
ского содружества госу
дарств, дружбы й сотрудни
чества с Советским Союзом 
для обеспечения прочного 
мира.
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I  XXIII СЕССИЯ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ООН
НЬЮ-ЙОРК, 5 октября. 

(ТАСС). Вчерашнее вечер
нее заседание XXIII сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН открылось выступле
нием министра иностранных 
дел Японии Такео Мики.

Мики остановился на боль
шом Значении Договора о 
нераспространении ядерного 
оружия как начале более 
широкого процесса ликвида
ции ядерной угрозы и ис
пользования ядерной энер
гии на пользу человечества. 
Как единственный народ, 
пострадавший от атомных 
взрывов, сказа.ч, министр, 
японский народ страстно 
желает полного исключения 
такого оружия из жизни че
ловеческого общества.

Мики далее сказал, что 
все народы Азии глубоко 
озабочены войной во Вьет
наме. Призывая к мирному 
урегулированию во Вьетна
ме на основе Женевских со
глашений, Мики, однако, 
воздержался указать на под
линных виновникой продол
жения. этой грязной войны 
против- вьетнамского народа 
— американских империа
листов.

Остановившись на поло
жении на Бдижнем Востоке, 
Мики приветствовал ноябрь
скую резолюцию Совета 
Безопасности по этому воп
росу, но выразил сожаление 
по поводу того, что эта резо
люция не проведена в жизнь, 
и обстановка в этом районе 
продолжает оставаться уг

рожающей для мира. Тре
буя вывода израильских 
войск с оккупированных

арабских территорий, Мики 
сказал, что любые * террито
риальные захваты при помо
щи силы являются наруше
нием 'принципа мирного 
урегулирования междуна
родных споров при помощи 
переговоров. Мики выска
зался за решение вопроса о 
допуске Китая в ООН. В 
заключение своего выступ
ления он призвал правитель

ство Южно-Африканской 
Республики отказаться от 

своей политики расовой дис
криминации, которая явля
ется главной причиной кон
фликтов в этой стране.

Положительно оценив До
говор о нераспространении 
ядерного оружия, министр 
иностранных дел Сальвадо
ра Ф. Гуе^)реро подчеркнул 
необходимость стремиться к 
международной договорен

ности о новых шагах в обла
сти разоружения, и в част
ности о ядерном разоруже
нии. Он отметил, что ослаб
лению международной на
пряженности мешает про
должающийся конфликт на 
Ближнем Востоке, и выска
зался за всемерную под
держку миссии специально
го представителя генераль
ного секретаря ООН на 
Ближнем Востоке Г. Яррин- 
га, направленную на поли
тическое урегулирование 
этого кризиса.

Глава делегации ЧССР 
В. Плеснот в своем выступ
лении дал решительную от
поведь тем ораторам, кото
рые разглагольствованиями 
о «событиях в Чехослова
кии» пытались увести Гене-

Ш ЭСКАЛАЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
НЬЮ-ЙОРК, 7 октября. 

Корр. ТАСС. С. Лосев пере
дает: ■ '

Соединенные Штаты уси
ливают бомбардировки тер
ритории ДРВ. По сообщени
ям из Сайгона, 3 октября 
американские бомбардиров
щики совершили 143 боевых 
вылета — самое большое 
число налетов за один день, 
начиная со 2 июля. Сайгон- 
ский корреспондент газеты 
«Нью-Йорк тайме» Дуглас 
Робинсон расценивает это 
как «усиление воздушной 
войны» против ДРВ.

Так Вашингтон отвечает 
на настойчивые требования 
американской общественно
сти о полном прекращении 
бомбардировок ДРВ — тре
бование, которое, как под
черкнул на днях на пресс- 
конференции генеральный 
секретарь ООН У Тан, под
держивает большинство го
сударств — членов ООН.

Американское командова
ние в Южном Вьетнаме все 
шире использует тяжелые 
бомбардировщики. По дан
ным «Нью-Йорк тайме», за 
первые два года, начиная с

ральную Ассамблею в сто
рону от важнейших вопро
сов повестки дня.

Он решительно осудил' те 
державы, которые пытались 
и продолжают свои попыт
ки использовать события в 
Чехословакии д.чя «возрож
дения холодной войны». 
Процитировав недавнее за
явление премьер-министра 

ЧССР Черника, в котором 
«выражается благодар
ность» всем тем, кто прояв
лял «симпатии к чехосло
вацкому народу», Плескот 
вместе с тем подчеркнул, 
что истинные мотивы таких 
«симпатий» со стороны им
периалистических кругов 
очевидны, но необоснован
ны. Чехословакия остается 
и останется социалистиче
ским государством. Она бу
дет всемерно укреплять свою 
социалистическую систему, 
расширять отношения со 
всеми социалистическими 
странами, в соответствии с 
Братиславским соглашени
ем от 3 августа 1968 года.

В. Плескот отметил да
лее, что важнейшей, ключе
вой задачей наших дней яв
ляется разоружение и что 
вслед за Договором о нерас
пространении ядерного ору
жия должны последовать но  ̂
вые частичные меры в jo6Ha- 
сти разоружения и смягче
ния международной напря
женности. Мы убеждены, 
указал он, что находящийся 
в повестке дня Генеральной 
Ассамблеи меморандум
правительства СССР о не
которых неотложных мерах 
по прекращению гонки воо
ружений и разор^:^ению мо;

июня 1965 года, .кргда 
«В-52» впервые стали’ ис- 
прльзоваться для бомбарди
ровок во Вьетнаме, они со
вершили 10 тысяч caMOĴ eTO- • 
вылетов. Только за 9 меся
цев этого года «В-52» со- •. 
вершили 15 тысяч.' вйлетов ; 
и сбросили свыше .362 ты
сяч тонн бомб. «Смерть ' и 
выжженная земля»?; — вот 
название той «своббды», ко- , 
торую несут на своих крыль
ях вьетнамскому народу 
аваериканские воздушные 
пираты. 'По подсчетам аме
риканских экспертов, с 1961 
по 1966 годы напалмом бы
ло заживо • сожжено 250 ты
сяч и ранено 750? тысяч 
вьетнамских детей,-

жет стать хорошей основой 
для выработки ' очередных , 
мер по разоружению и ук
реплению международной 
безопасности.

В заключение вечернего 
заседания на сессии . высту
пил министр иностранных 
дел Иордании А'. Рифаи.
' ' Рифаи резко осудил же
стокую и разрушительную 
войну , которую ' ведут аме
риканские империалисты 
против вьетнамского народа, 
подчеркнув, что мировое об
щественное мнение - реши
тельно. требует прекращения 
этого кровопролития.

Напомнив ‘о том, что еще 
в ноябре прошлого года Со
вет Безопасности едино
душно принял резолюцию, 
которая требует вывода из
раильских войск с захвачен
ных территорий арабских 
государств, Рифаи заявил, 
что арабские государства 
готовы' выполнить все пунк
ты этой резолюции. Рифаи 
призвал Организацию Объе
диненных Наций добиваться 
того, чтобы этот документ 
не оставался в архивах 
ООН, а был полностью во
площен в жизнь. Рифаи осу
дил империалистические го
сударства, которые на сло
вах одобряют резолюцию, а 
на деле помогают агрессо
рам игнорировать это реше- 

. нне, поддерживая их не 
только в моральном и поли
тическом плане, но и день
гами и оружием.

23 сессия Генеральной 
Ассамблеи ООН возобновит 
свою работу у'.^ом в поне
дельник 7 октября.

Комацдование америкаи; 
сних ВВС с циничным хлад
нокровием называет налеты 
«В-52», уничтожающие все 
живое, «бомбардировкой по 
площадям».

• Эти факты еще раз ясно 
показывают, чего стоят за
явления Дина Раска на сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН о свободе и суверени
тете народов, о соблюдении 
Устава ООН, о том, что 
щель США — обеспечить, 
чтобы народ Вьетнама «мог 
решить свою судьбу в обста
новке, свободной от приме
нения силы».

Новый современный город вырос в 
последние годы за воротами старого 
Галле — известного промышленного 
центра Германской Демократической 
Республики. В его красивых зданиях 
поселились рабочие огромных химиче
ских предприятий.
Фото Н. Зайцева. (Фотохроника ТАСС),

Активность 
заправил НАТО

ВАШИНГТОН, 6 октября. (ТАСС). 
Министр обороны США Кларк Клиф
форд примет участие в работе группы 
ядерного планирования НАТО, которая 
будет заседать в Бонне 10 —11 октяб
ря. Как сообщили представители Пента
гона, Клиффорд проведет также совеща
ние, в Штутгарте с участием высших 
военных чинов из группы американских 
войск, дислоцированных в Западной 
Германии.

Рассадник шпионов
ДЕЛИ, 6 октября. (ТАСС). Школа 

международных исследований — веду
щее научно»исследовательское заведе
ние Индии— отказалась принимать «по
мощь» от американского фонда для 
Азии. Как заявил директор школы 
профессор Раджан корреспондентам, та
кое решение принято потому, что эта 
организация связана с центральным 
разведывательным управлением США. 
После скандальных разоблачений, вы
явивших, что фонд для Азии является 
рассадником шпионов ЦРУ, индийское 
правительство недавно дало указание о 
свертывании его деятельности в стра
не.

З А Я В Л Е Н И Е  

Д О К Т О Р А  Б Е Р Н А Р Д А
НЬЮ-ЙОРК, 7 октября. (ТАСС). Ор

ганизм человека, которому пересажено 
сердце, в конечном счете, неминуемо 
отвергнет его, заявил доктор Кристиан 
Бернард, .известный своими операциями 
по пересадке сердца человеку . Об этом 
сообщает корреспондент агентства ЮПИ 
из Цинциннати. t

«Мы можем продлить жий!ь, — за
явил Бернард, выступая с лекцией, — 
но пересаженное сердце неизбежно, от
торгается, хотя это, возможно, и не про
является долгое время».

Несовместимость тканей, которая» 
приводит к отторжению организмом пе
ресаженного органа, — одно из самых 
серьезных препятствий при операциях 
по пересадке сердца.

УЛРАЗЛНМИе ПОЛЕТОМ 3 к о с м о с

в
в

в
в
в

вв
в

а
ввв
вв
в
в
ва

Проблемы теории и прак
тики создания систем управ
ления космическими аппара
тами стали предметом об
суждения на I'V Всесоюзном 
совещании по автоматическо
му управлению (технической 
кибернетике), которое про
ходит в эти дни в столице 
Грузии — Тбилиси. Они вы
звали широкий интерес не 
только советских, но и мно
гих видных ученых из-за ру
бежа.

На первом заседании сек
ции «Управление движущи
мися объектами» был доло
жен ряд интересных работ 
по теории управлений спу
ском космического аппарата 
гфи возвращении в атмосфе
ру Земли со второй косми
ческой скоростью. Насколь
ко злободневной является 
проблема, можно судить по 
блестящему завершению по
лета автоматической стан
ции «Зонд-5», впервые в 
мире вернувшейся на Землю 
после облета Луны. Пробле
мы, связанные с решением 
этой труднейшей задачи, на
ходятся в центре внимания 
всей мировой научной обще
ственности и специалистов.

На секции обсуждаются 
различные вопросы управле

ния и, в частности, обеспече- 
,ние посадки аппарата на 
Землю в заданном районе. 
Проблема эта может быть 
сформулирована и решена 
математически. Надо найти 
наивыгоднейшую траекторию 
спуска, исследовать вопрос 
о компенсации возмущений, 
которые испытывает спускае
мый аппарат- вследствие ко
лебаний плотности атмосфе
ры, воздействия воздушных 
течений и т. п.

Все это составляет ряд 
частных задач, известных в 
настоящее время как задачи 
оптимального управления.

В результате теоретиче
ских исследований, проведен
ных в Советском Союзе и 
других странах, -выяснилось, 
что наилучшей траекторией 
спуска космических аппара
тов, возвращающихся от Лу
ны и других ближайших к 
Земле планет, является тра
ектория- с двукратным по
гружением в атмосферу.

Подлетающий к Земле кос
мический аппарат пересека
ет верхние слои ее атмосфе
ры и вновь уходит в косми
ческое пространство. За вре
мя первого погружения в 
атхмосферу Земли его ско
рость снижается на 3 —4 ки

лометра в секунду. После 
ухода Б даосмическое про
странство'.'скорость аппарата 
оказывается меньше первой, 
космической. Он вновь начи
нает приближаться к Земле 
и, вновь погрузившись в ат
мосферу, тормозится оконча
тельно, Не удивительно, что 
такое сложное движение 
должно подробно исследо
ваться и будет нуждаться в 
весьма совершенной системе 
управления.

Важным вопросом,' кото
рый также обсуждается на 
совещании, является задача 

-участия црловека в управле
нии космическим аппаратом.

Мы знаем, что как совет
ские, т а к ' и американские 
космонавты в некоторых 
случаях управляли своими 
аппматами вручную и вы- 
ходети в космическое про
странство; Надо сказать, что 
современньщ системы ручно
го управления космическими 
аппаратами почти всегда 
включают; в себя более или 
менее сложные автоматиче
ские устройства. Поэтому 
космонавт фактически управ
ляет вручную не космиче
ским аппаратом, а соответ
ствующими автоматами, ко
торые в свою очередь осуще- ■ 
ствляют ' непосредственное

воздействие на движение 
космического аппарата. Кос
монавт оказывается как бы 
звеном в сложной системе 
космического управления. 
Поэтому при осуществлении 
кбсмических полетов воз
никла проблема, известная в 
настоящее время в науке как 
проблема «человек—маши
на».

Вопрос о правильном со- 
, четании универсальных воз
можностей человека с ра
ционально построенными ав
томатами возникает не толь
ко в космосе, но и при ав
томатизации производствен
ных процессов. Поэтому 
работы, посвященные иссле
дованию эффективности че
ловека в автоматических си
стемах управления, являясь 
общенаучными, приобретают 
огромное значение для кос
монавтики.

Земной опыт не может 
быть полностью перенесен 

■ для управления космически
ми аппаратами. В авиации, 
например, одной из главных 
проблем является проблема 
«дефицита времени». Лет
чик располагает секундами и 
даже долями секунды для 
принятия ответственных ре
шений в- полете. В космонав
тике это сохраняется для ре

жима. спуска космических! 
аппаратов в атмосфере.

При полете же человека 
вне атмосферы возникает 
проблема «избытка време
ни». Несмотря на огромную 
скорость полета космическо
го аппарата, его повороты 
осуществляются крайне мед
ленно, и это тоже затрудня
ет работу космонавта. Труд
но в течение очень длитель- 

. ного времени концентриро
вать внимание для наблюде
ния за медленно идущими 
процессами управления.

Этот 'Пример приведен для 
иллюстрации необычности 
возникающих в космонавтике 
проблем. Не удивительно по
этому, что они являются 
предметом исследований и 
обсуждений советских спе
циалистов.

Две названные проблемы 
— только часть вопросов, 
рассматриваемых на совеща
нии. ' Здесь обсуждаются 
также проблемы ориентации 
космических аппаратов, по
строения оптимальных си
стем автоматики космиче
ских аппаратов, а также 
большой круг вопросов сов- 
временной теории и техники 
автоматического управления. 
Академик Б. Н. ПЕТРОВ.

(ТАСС).

т
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Артист С. Любшин в роли Иоганна Вайса.

Тема воинского труда и 
подвига — одна из цент
ральных в творчестве Вади
ма Кожевникова. В его кни
гах она звучит вот уже бо
лее четверти века. Еще в 
годы Великой Отечественной 
войны, когда писатель-фрон
товик создавал свои расска
зы и очерки, у него возник 
замысел большого произве
дения, героем которого был 
бы советский разведчик. 
Этот замысел был осуществ
лен в 1965 году. Вадим Ко
жевников написал роман 
«Щит и меч». Произведение 
это быстро стало популяр
ным в широкой читательской 
среде. Секрет успеха романа 
— отнюдь не только в ост
ром сюжете, но и в  том 
принципиально новом подхо
де, какой свойствен авто

ру, взявшемуся за тему под
вига героев невидимого 
фронта.

В нынешнем году герои 
«Щита и меча» обрели свою 
вторую жизнь — на экране. 
Сценарий создан самим 
В. Кожевниковым и поста
новщиком фильма заслужен
ным деятелем искусств 
РСФСР В. Басовым.

«Без права быть собой» и 
«Приказано — выжить...» — 
так называются первые два 
фильма киноромана «Щит и 
меч», которые вчера вышли 
на экраны нашего города. О 
работе над этими фильма
ми писала центральная прес
са. К сожалению, многие из 
этих сообщений вызывали 
опасение за «киноучасть» ро
мана В. Кожевникова, ибо 
слишком часто говорилось в

КИНО ФИЛЬМ о воинском ПОДВИГЕ

них об «излюбленном при
ключенческом жанре».

После знакомства с пер
выми двумя частями «Щита 
и меча» многие, хотя и не 
все, опасения исчезли. Самое 
яркое впечатление остается 
от игры С. Любшина (Иоганн 
Вайс — Белов). Испо.лнение 
этой главной в «Щите и ме
че» роли от.личается подлин
ной вдохновенностью и тон
костью. Найден верный ключ 
к пониманию характера, соз
данного писателен. А писа
тель 'отмечал, что он хотел 
«раскрыть рыцарские черты 
воина невидимого фронта, 
воина, разящим оружием ко
торому служат ум, сердце 
коммуниста, высокая идей
ность. Он сильнее врага 
своей проникновенной чело
вечностью». И вот эту-то 
проникновенную человеч
ность героя С. Любшин и до
носит до зрителя. Весь об
лик Вайса — Белова, соз
данный артистом, отличается 
высокой привлекательностью, 
интеллигентностью, нераз
рывным сочетанием мягко

сти и волевой устремленно
сти. Веришь, что такой чело
век всегда постоит за доброе 
дело и поведет других на 
борьбу за него. Но поведет 
вовсе не какой-то силой или 
особой властью, а собствен
ной убежденностью и чисто
той. Герой, сыгранный 
С. Любшиным, отличается 
как. раз той скромной красо
той, которая свойственна со
ветским людям, изображае
мым В. Кожевниковым. В 
Иоганне Вайсе — С. Люб
шине «говорит» все: речь,
глаза, жесты. Всем комплек
сом выразительных средств 
артист передает напряжен
ную духовную жизнь героя, 
малейшие оттенки настрое
ния — от едва сдерживае
мой ненависти к врагу до ис
креннего сочувствия челове
ку, временно утратившему 
веру в жизнь.

В фильмах немало и дру
гих актерских удач. Запоми
нается заслуженный арти%т 
РСФСР А. Глазырин 
(Штейнглиц). Он рисует убе
дительную фигуру матерого

coлдaфoнai, сильного, по- 
своему уверенного в себе 
служаки рейха. Острая ха
рактерность свойственна иг
ре А. Демидовой (Ангели
ка). Выразительны в неболь
ших ролях заслуженная ар
тистка РСФСР О. Жизнева 
(баронесса), заслуженный 
артист РСФСР В. Сафонов 
(Гвоздь), заслуженный ар
тист РСФСР М. Погоржель- 
ский (Зальц), заслуженный 
деятель искусств РСФСР 
В. Басов (Бруно).

Оценивая в отдельности 
оба увиденных фильма, сле
дует отдать несомненное 
предпочтение, первому из 
них — «Без права быть со
бой». Впечатление от него 
более цельное, далекое от 
штампов так называемого 
приключенческого фильма. 
Ему свойственно напряжен
ное внутреннее действие. 
Ощущается стремление соз
дателей фильма подойти к 
«Щиту и мечу» прежде все
го как к психологическому 
произведению, чем отмечен

поиск самого В. Кожевнико
ва.

Второй фильм кинорома
на, на наш взгляд, не произ
водит такого цельного впе
чатления. Здесь постановщи
ки фильма явно пошли по 
линии «наименьшего сопро- 
тТгвления». Стремление 
включить в действие как 
можно больше эпизодов мно
гопланового романа привело 
к известной рыхлости филь
ма. К сожалению, здесь 
много рецидивов так назы
ваемого «приключенческого» 
фильма о разведчике. С пси
хологических исканий Вайса- 
— Белова внимание чаще 
всего переключается на чи
сто событийную сторону.

При заметных просчетах 
второго фильма удача «Щи
та и меча? тем не менее 
несомненна. Она объясняет
ся прежде всего добротной 
литературной первоосновой.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
старший преподаватель 
Томского пединститута.

Т е  о р и я  и п р а к т и к а  м е д и ц и н ы

Э Ф Ф Е К Т
Л Е Ч Е Н И Я
СЛОЖЕН душевный мир 

человека. Недаром пси
хоневрологические за- 

Оолейания людям, далеким 
от медицины, кажутся неиз
лечимыми. Да что говорить, 
ведь было время, когда и 
врачи беспомощно раз
водили руками и часто свои 
мысли и труд направляли 
не на лечение, а на прилич
ное содержание больного. 
Один из врачей Сибири на 
1 съезде психиатров России, 
который проходил в прош
лом столетии, ‘заклинал вла- 
ста дать душевнобольныл! 
возможность хотя бы уме
реть «не с цепью на шее, 
не в оковах на руках и 
ногах, не с сокрушенными 
ребрами и пробитыми голо
вами...»

Ужасны были условия со
держания больных и в от
крывшейся в 1908 году в 
Томске окружной лечебни
це.

С тех пор прошло 60 лет. 
Томская республиканская 
психиатрическая больница 
стала благоустроенным по
селком, где живет большой 
коллектив, поставивший на 
службу здоровью человека 
свои знания, свой труд, свою 
человечность.

Неузнаваемо изменился 
внешний вид психиатриче
ских отделений. В них появи
лись радиоприемники, теле
визоры, аквариумы, живые 
цветы, картины.

Коллектив больницы ста
вит перед собой задачу не

только снять и смягчить 
психопатологическую симп
томатику, но и вернуть 
больного в общество, к по
сильному для него труду. 
Речь идет об организации на 
одном из этапов восстанови
тельной терапии бригад 
больных для участия в 
производственной работе 
вне больницы.

Трудовая реадаптация 
проводится под наблюдени
ем опытных медицинских ра
ботников.

Работа в производствен
ных условиях заметно ожив
ляет социальные связи 
больных. В сельской местно
сти они вначале под наблю
дением медперсонала, а за
тем самостоятельно посеща
ют клубы, смотрят кино
фильмы.

Социально-трудовая реа
даптация больных в произ- 
водственнВ1х условиях не 
трлько терапевтически эф
фективна, Она экономиче
ски целесообразна. Трудовая 
деятельность больных опла
чивается. Это придает им 
уверенность. Кроме того, 
полученные от промышлен
ных предприятий и совхозов 
средства способствуют орга
низации новых видов трудо
вой терапии более тяжелых 
контингентов больных внут
ри больницы, ее благоуст
ройству.

Социально-трудовая реа
даптация. больных в произ
водственных условиях име
ет и еще одно важное зна

чение. Она способствует из
менению общественного мне
ния о психически больных и 
новых восстановительных 
возможностях психиатриче

ской службы. Если, к приме
ру, вначале руководители 
совхозов, колхозов и про
мышленных” предприятий от
рицательно или осторожно 
относились к проведению 
трудовой реадаптации, то в 
настоящее время они сами 
обращаются с просьбами на
править больных для уча
стия в общественно полез
ном труде, способствуют их 
трудоустройству на своих 
предприятиях. Изменение 

, же общественного мнении 
является одним из решаю
щих факторов в общей 
проблеме возвращения боль
ных к жизни общества.

Мы понимаем, что это на
ши первые шаги. Их помо
гают нам делать ученые 
Томска. В течение многих 
лет большую практическую 
помощь в лечебнодаагности- 
ческой работе оказывают 
своими консультациями та
кие крупные специалисты 
Томского медицинского ин
ститута, как действитель 
ный член АМН профессор 
Д. Д. Яблоков, член-кор
респондент АМН профессор 
И. В. Торопцев, профессора 
Н. В. Щубин, Ю. Н. Щтейн- 
гард, зав. кафедрой соци
альной гигиены и организа
ции здравоохранения про
фессор Г. И. Мендрина. 
Тесную связь с врачебным 
персоналом имеет кафедра 
психиатрий toMCKorb' 1̂едйн- 
ститута. возглавляемая док
тором медицинских наук 
Е. Д. Красик.

Исключительное значение 
в нашей практике - будет 
иметь проводимая 8 — 10 ок
тября в больнице научно- 
практическая конференция, 
посвященная 60-летию Том
ской психиатрической боль
ницы.

На ее заседаниях будет 
заслушано и обсуждено бо

лее 40 научных докладов к 
сообщений.

Докладчиками и участни
ками конференции будут не 
только ученые и практики 
Томска, но и видные ученые 
и заслуженные врачи из 
Москвы, Запорожья, Омска, 
Барнаула, Ленинграда, Ке
мерова и других городов 
страны.

Наши врачи также поде
лятся своим лечебным опы
том. Он особенно богат и 
значителен у кандидата ме
дицинских наук, К. И. Кош
каревой, С. И. Лютова, М. Г. 
Вселковой, Ф. И. Дружини
ной, И. А. • Ростовской, 
Л. Д. Щаповаловой.

Вместе с руководством 
кафедры психиатрии Том
ского медицинского инсти- 

■тута мы используем все 
формы и методы повыше
ния деловой квалификации 
врачей, начиная с первич
ной специализации на мест
ной базе. В 1967 году 25 
врачей больницы прбыврли 
на специализации и усовер
шенствовании в городах Мо
скве, Ленинграде, Ташкенте, 
Харькове, Ереване. В теку
щем году двадцать молодых 
врачей также были направ
лены на курсы . повышения 
квалификации.*

Вместе с врачами в боль
нице работает, живет одни
ми интересами многочислен
ный коллектив сестер и дру
гих работников медицинско
го-' обслуживания.

В день бО-летия нашей 
больницы мы считаем нуж
ным заявить, что вместе со 
всеми медицинскими работ
никами мы будем самоотвер
женно трудиться на благо
роднейшем поприще охраны 
здоровья трудящихся нашей 
страны.

А. ПОТАПОВ, 
главный врач Томской 
республиканской психи
атрической больницы 
Министерства здраво- 
охранеиня РСФСР.

НАШ  ФОТОИОННУРС:

„К Р А Й  МОЙ СИ БИ РСКИ Й »

ПОСЛЕ ПРЫЖКА.

ПОГОДА
8 октября по Томской рбпа- 

сти ожидается небольшая об
лачность, ise; осадков, по севе
ро-восточным районам увели
чение облачности,, днем места
ми осадки, ветер переменный, 
5 —  10 метров в секунду, тем
пература днем 8— 13 градусов 
тепла, по северо-восточным 
районам —  5— 10 градусов
тепла.

Фото в. Рнсуна.

ПО СЕКРЕТУ. Фото А. Тобиякова.

З а м . р ед а к т о р а  И . А . М И З Г И Р Е В .
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О Т В Е Ч А Е М  НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ

.л о л е зм А Я
'Дорогая редакция! В магазинах продавалась черноплодная 

рябина. Что эго за ягода? Говорят, она полезна, как лечебная.
Тле можно приобрести саженцы этого растения?

М. с  А  М О Н  л о в .
г. ТОМСК.

С письмом т. Самойлова мы ознакомили научного сот
рудника Сибирского.ботанического;сада В. Й. Проценко, 
одного из авторов книжки «Черноплодная рябина», вы
пущенной московским издательством «Колос» в 1967 го
ду. Вот что он ответил на вопросы т. Самойлова.

B B f l B B i f l B B B f l f l B B B B B B B B B B B B B B B B f l f l l
СПОРТ #  СПОРТ »  СПОРТ

ОСТАЛОСЬ МЕНЬШЕ НЕДЕЛИ

ЧЕРНОПЛОДНАЯ • ря
бина — одна из срав
нительно новых садо

вых культур. Ценность ' ее 
прежде всего в разнообра
зии химического состава ее 
плодов. Они содержат сахар, 
кислоты, дубильные и пек
тиновые вещества, мине
ральные соли и целый на
бор витаминов.

Благодаря этому воз
можно самое разнообразное 
использование урожая ря

бины как в свежем, так и в 
консервированном виде (ва
ренье, джем, мармелад). 
Кроме того, ее плоды явля
ются ценным сырьем для 
выработки высококачествен
ных диетических соков, ви-' 
на, наливок. Натуральный ' 
сок рябины,' благодаря ус
тойчивому темно-рубиново

му цвету, можно использо
вать 'для подкрашивания си
ропа,’- при изготовлении ва
ренья из мелкоплодных си
бирских яблок-ранеток. Хо
рош он для варки киселя и 
желе:

Плоды черноплодной ря
бины содержат незначитель
ное количество органиче
ских ' кислот. Ввиду ' Э'ГОГО 
продукты переработки • ' из 
них имеют пресный ' вк^с. ' 
Поэтому ■ 11елесо6бразно ис- 
поль'ЗоВать синтетическую 
пищевую лимонную кислоту. • 
либо'готовить варенье типа' 
ассорти, смешивая плоды 
черноплодной рябины с мел
коплодными, яблочками.

Для длительного хране
ния в сушеном или мороже

ном виде плоды рябины 
срывают целыми щитками. 
В середине зимы они уже 
становятся вг^олне съедобны
ми. поскольку в них резко 
падает содержание кислот, 
дубильных веществ, а коли
чество сахаров, наоборот, 
возрастает. Хорошо сохраня
ется в сушеных и мороженых 
плодах черноплодной ряби
ны витамин Р, по содержа
нию которого она значи
тельно превосходит плоды 

всех известных культурных 
пЛодово-ягодных растений. 
В этом смысле'плоды черно
плодной рябины — настоя
щий клад для витаминной 
промышленности. Этот клад 
уже используется.

С' 1966- года Бийский ви
таминный завод начал про
мышленный выпуск табле
ток витамина ОР. Сырьем 
для них служит синтезиро
ванная аскорбиновая' кис
лота и побочный продукт пе
реработки плодов рябины ня 
сок — сухой жом. Оказа
лось, что содержание вита
мина Р в жоме в 5 —7 ра.з 
выше, чем в свежих плодах. 
Применение (таблеток вита
мина СР целесообразно для 
лечения' целого ряда боле,’’- 
ней ' (капиллярртоксико.з, 
кровотечения ' различного 
происхождения, гипертония 
и'др.). ' ,

Рябина черноплодная нс 
прихотлива к г^очве и одина
ково хорошо растет на ра.э- 
аичных по плодородию уч» 
стках. Однако при закладке 
плантаций необходимо учи

тывать повышенную требо
вательность этой культуры 
к влаге и -свету. Рябину не 
следует размещать в зате
ненных междурядьях плодо
вых насаждений или на су
хих крутых склонах. В лю
бительском саду ее лучше 
всего высаживать рядами 
вдоль изгороди на расстоя-- 
НИИ 2 —2(5 метра куст от 
куста. Кусты быстро разра
стаются И в 8 —10-летнем 
возрасте, смыкаясь крона
ми. образуют сплошную лен
ту. Урожай с одного куста в 
этом возрасте достигает в 
среднем 5 —7, а в отдельных 
случаях до 10—12 кило
граммов плодов.

Успешное выращивание 
рябины, особенно в .Сибири, 
возможно лишь при ис
кусственной защите ' расте
ний от морозов. Приемы 
такой защиты довольно про- 
стьр осенью, незадолго до 
промерзания почвы, стволы 
пригибают как можно ниже 
и вершины приваливают зем
лей. Снегом кусты окучива
ют до тех пор, пока они не 
будут полностью им укры
ты.

Обладая исключительно 
высокой восстановительной 
способностью, черноплодная 
рябина при сильном обмер
зании вновь формирует над
земную часть и уже на тре
тий год начинает снова при
носить урожай, который в 
дальнейшем быстро нара
стает.

И последнее: где приобре
сти саженцы черноплодной 
рябины? Ее много в Бакчар- 
ском опорном пункте садо
водства. Высылают ее поч
товыми посылками наложен
ным платежом. На будущий 
год и наш ботанический сад 
будет иметь в продаже са
женцы этой полезной ягоды. 
Если вам не удастся полу
чить саженцы осенью, по 
старайтесь достать их весной.

До очередных крупнейших 
спортивных соревнований со
временности — Олимпийских 
игр — осталось меньше неде
ли. К -6 октября в Мексику 

• приехали спортсмены 94 стран 
мира — представители столь
ких же государств участвова
ли в предыдущей, Токийской, 
олимпиаде. На йути в Мехи
ко новые * отряды атлетов... 
Всего их будет около десяти 
тысяч, и представлять они бу
дут более ста стран.

Сейчас в олимпийской де
ревне уже 6:432 жителя, и сре
ди них — все советские олим
пийцы. Они польауются боль
шой популярностью. Мекси
канские газеты отметили, что 
ни одна олимпийская делега
ция не имеет столько друже
ских встреч с общественностью 
и населением столицы страны, 
сколько наши спортсмены.

Олимпийцы проводят по
следние репетиции. Особенно 
удачйымн были «предолимпий
ские» соревиоваиня легкоатле
тов. Студент Месновского об
ластного педагогического ин
ститута Эдуард Гущии вернул 
себе звание рекордсмена Евро
пы, толкнув якро на 20 мет

ров 28 сантиметров. Всесоюз
ного достижения добилась Ав- 
тонина Окороковк, взявшая' 
высоту 184 см. Рекорд СССР 
Установили также Алексей 
Хлопотнов, Евгений Синяеи, 
Николай Иванов и Валентин 
Маслаков - в  эстафете 4 Х ЮР  
метров — 38,9 сек. Это повто
рение европейского достиже
ния.

Одновременно с Мексикан
ской олимпиадой ' состоится 
еще одно очень крупное состя
зание. Это — Всемирная шах
матная олимпиада, в которой 
выступят представители 56 
стран! Она пройдет в швей
царском городе Лугано. На 
этих командных соревнованиях 
наши гроссмейстеры постоян
но с 1952 года одерживают 
победы, и будем надеяться,

• что «продолжение следует». В 
Лугано едут действительно 
сильнейшие — чемпион мира 
Тигран Петросян, Борис Спас
ский, Виктор Корчной, Миха
ил Таль, Ефим Геллер и побе
дитель многих международ
ны» турниров Лев Полугаев- 
ский.

В. СЕРГЕЕВ.
(ТАСС).

Ч Е М П И О Н А Т  Ф У Т Б О Л И С Т О В
В аосирасаньа, 6 октября, а 

восьми городах состоялись 
матчи 31-го тура чемпионата 
страны по футболу между 
номандами первой группы 
класса «А». Вот их резуль
таты: «КАИРАТ» —  СКА
(Ростое-на-ДОну) —  1:0: «ЗЕ
НИТ» -  «ТОРПЕДО» (Москва) 
-  0:1: «ЗАРЯ» -  «Н Е Ф Т Ч И »-

Оообщаем результаты 
матчей чемпионата страны 
по футболу среди команд 
четвертой подгруппы второй 
группы класса «А»., состояв
шихся 4 октября:

СКА (Новосибирск) — 
«Темп» (Барнаул)—0:0, «Ал- 
га» (Фрунзе) — «Строитель» 
(Ашхабад) — 0:0, «Нефгя 
ник» (Фергана) — «Энерге 
тик» (Душанбе)—0:0 ,' «Рас 
свет» (Красноярск) — СКА

1:1: ЦСКА -  «ДИНАМО* (Тбили
си) —  3:2: «1Г1АХТАКОР» —
«ТОРПЕДО» (Кутаиси) —  0:0: 
«Ш АХТЕР» —  «ДИНАМО» ’(Ки
ровабад) -  3:0: «ЧЕРНОМО
РЕЦ» -  «СПАРТАК» —  2:2:
«ДИНАМО» (Минск) — «КРЫЛЬЯ 
СОВЕТОВ» -  4:1.

(Чита) — 0:0, «Аэрофлот» 
(Иркутск) — СКА (Хаба
ровск) — 3:1, «Шахтер»
(Караганда) — «Кузбасс» 
(Кемерово) — 1:1, «Метал
лург» (Чимкент) — «Зерав- 
шан» (Навои) — 2:1, «Вос
ток» (Усть-Каменогорск) — 
«Политотдел» (Ташкентская 
обл.) — 2:0, «Селенга»
(Улан-Удэ) — «Луч» (Влади
восток) — 2:0.

(ТАСС).

Т Е А Т Р
8 октября —  «Егор Булычов».
Начало — в 19 час. 30 мин. 

вечера.

СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Большой зал —  «Щ ит и меч»

(дче серии) — Ю-45, 14-05,
17-25, 20-45. Ж урнал «Контрре
волюция не пройдет».

Малый зал —  «Щ ит и меч»
(две : серии)—9-30, 12-55, 16-15,
19- 40.

Зал нИнохроники —  «Труд. 
Hbie- ребят.а», «Ты и я», «Физи
ки» —  9-30, 12-55, 16-20, 19-45, 
«Внимание, враг приближает
ся», «Новости сельского хо
зяйства» —  10-35, 14, 17-25,
20- 50., «Борьба с огнем», «Эно- 
номисты о хозяйственной ре
форме», «Мы на ЭКСПО-67» —  
11-45, 15-10, 18-35, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Щ ит и меч»

(две серии) — 10, 13-25, 16-50. 
20-15.

Зеленый зал —  «Щ ит и меч»
(две серии) — Ю-35, 14, 17-25,
20-50. Для детей —  «Белеет па
рус одинокий» —  9.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал —  «Щ ит и меч» 

(две серии) — 9-40, 13-10,
16-40,. 20-10.

Малый зал —  «Щит и меч»
(две серии)—12-55, 16-15, 19-40,

«СИБИРЯК»
«Щ ит и меч» (две серии), 

10,13-25, 17,'20-25. ,
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Шаги сквозь туман» —  

15-30, 17-20, 19Л0, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Когда: дождь и ветер сту

чат в окно» —  15, 17-15. 19, 21. 
КИНОТЕАТР.

. «БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Так держать, ' медсестра» —  

14-30, 18-20, 18-15, 20-10. 
КИНОФЕСТИВАЛЬ 

«РОЖДЕННЫЙ В БОЯХ 
КОМСОМОЛ»

В кинотеатрах, города смот
рите художественные фильмы, 
посвященные 50-летию ВЛКСМ:

имени-М. ГОРЬКОГО 
«я вас любил» —  ,9.

имени И . .Ч Е РН Ы Х  
«Сельская учительница» —

9-20, 11-40. . ;

ВНИМАНИЮ ОБЩЕСТ
ВЕННЫХ РАСПРОСТРА
НИТЕЛЕН ПЕРИОДИЧЕ
СКОЙ ПЕЧАТИ ЛЕНИН
СКОГО РАЙОНА!

, , Ленинский, райком .КПСС 
9 октября с. г., в 4 часа дня, 
проводит совещание общест
венных распространителей 
периодической печати. ■ 

.Совещание состоится в 
зале ' заседаний Ленинского 
райкома КПСС (пр. Ленина, 
12.2). : , '.

, училииге

ВТОРНИК/8 октября
11.00. Киноповесть «Письма- с 

острова . чудаков». .
19.00. «Учиться у  Ильича». К 

100-летию со дня ройсдения 
В. И. 'Ленина. 19.15. Экран — 
ш кольникам. «Необыкновенные 
приклю чения Марека Пегуса» 
(6-я, 7-я серии). 20.05. '.«Л1ир 
коллекционера». Монеты —• это 
история. (Передача /  третья). 
20.25. ' Выступает аргентинский 
пианист и композитор Карлос 
Густ^вино. 20.40.- Новости. 
21.00. Приключенческий .фильм 
«Пансион «Буланка».

Техническое 
№ 1 8

ОБЪЯВЛЯЕТ.
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 

, НАБОР ,
юношей ,и -девущёк на 

, 1968—.69 учебный', год. с 'об
разованием' '8— 10 ,. классов 
в групду. фрезеровщиков.

Срок .обучения — 2 года.
НйЧало' занятий’ — с Д .ок

тября.
'Адрес укилища: г. Томск, 

ул. Нахимова. 6 , комна'га 
№  1 9 ,' остановка ■грам'вёя 
№ 4 , автобусов №№ 1 и 
1 8  — «Лагерный сад».

т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ имени В. В. КУЙБЫШЕВА
объявляет, ЧТО 18 октября, в 17 часов, в аудито

рии № 17, На заседании объединенного межвузов
ского ученого совета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ 
на соискание ученой степени кандидата истори

ческих наук Н. С. Аксентьевой на тему: «Развитие 
общественных начал в партийном руководстве про
мышленным производством в период между XXII 
и XXIII съездами КПСС» (на материалах Красно
ярского края) и Ю. Ф. Соколовым на тему: «Куль
турно-просветительная работа в Западной Сибири в 
годы второй пятилетки (1933— 1937 гг.)».

С диссертациями можно ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

Комбинат Томлес и 
Чаинский леспромхоз с 
глубоким прискорбием 
извещают о смерти глав
ного инженера Чаинского 
леспромхоза

ФОРБОТКО 
Ивана Францевича

и выражают ■ глубокое 
соболезнование семье и 
родным покойного.

томский ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ имени В. В. КУЙБЫШЕВА
объявляет, что 18 октября, в 19 часов, на засе

дании объединенного межвузовского ученого совета 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кандидата истори

ческих наук Э. Т. Прокопьевой на тему:, «Деятель
ность, партийных организаций Свердловской и Тю
менской областей по идейно-политическому воспита
нию сельской интеллигенции (1959—1965 гг.)».

С диссертацией можно ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

Томский областной 
суд с прискорбием изве
щает!, о смерти народного 
судьи Парабельского рай
она, члена КПСС 

МАНЫЛОВА 
Василия Григорьевича, 

последовавшей 6 ок
тября 1968 г. после тяже
лой болезни, и выражает 
глубокое соболезнование 
семье и родственникам 
покойного.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
городе Новокузнецке на 
квартиру в Томске.

Обращааься: пер. Комсо
мольский, 1, кв. 2.

Томскому драматическому 
театру на постоянную рабо 
ту требуются: портниха,
гардеробщица, одевальщица.

Коллектив Томгнпро- 
транса выражает соболез
нование Лукашевичу 
Иосифу Филипповичу по 
доводу смерти его жены, 
бывшей сотрудницы ин
ститута
' ЛУКАШЕВИЧ 

Виктории Павловны.

К302022 Заказ № 2660

Гвмен. тип. № 2 «Крмиоа 
знамя».
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